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 ▀ Бензиновый день сурка
Почему Казахстан не застрахован от энергетического шока

Валерий Сурганов

не успело казахстанское общество 
удивиться новости про 70-про-
центную зависимость страны от 

импортного авиакеросина, которой поде-
лилась авиакомпания «Эйр Астана», как 
на текущей неделе ее затмила другая: в 
Казахстане образовался дефицит бензина 
АИ-92, которого на нефтебазах и хранили-
щах осталось лишь до середины октября. 
Вопрос, конечно, решается: российские 
компании готовы отгрузить недостающий 
товар, однако цены у них немаленькие, по-
этому нужно готовиться к росту стоимо-
сти бензина.

ремонт, импортозависимость  
и девальвация 
И хотя часть экспертов, будучи, безуслов-
но, правой, уверяет, что подобная ситуа-
ция случается не в первый раз – мы, дей-
ствительно, сильно зависим от импортных 
поставок почти всех видов топлива и дежа-
вю повторяется из года в год, – тем не ме-
нее нынешнее положение все же отличает-
ся двумя нехарактерными чертами.

Во-первых, это публичность. Ее стало 
больше, в том числе и благодаря самому 
Минэнерго. Проблему решено было не за-
малчивать и максимально полно и аргу-
ментированно рассказать о ее причинах и 
способах решения. 

Во-вторых, этому во многом поспособ-
ствовал принцип «двойного удара», когда 
с разницей в 7 дней пришло два обескура-
живающих сообщения: в нашей нефтяной 
стране критически не хватает авиатоплива 
и у нас же наметился острый дефицит бен-
зина. В обоих случаях мы зависим от им-
портных поставок из России. Диверсифи-
цировать же поставки можно, но для этого 
нужны время, которого нет, и хорошие, 
умелые переговорщики, работающие в 
разных странах и добивающиеся поставок 
топлива по выгодной и комфортной цене. 
И то не факт, что эта затея выгорит, потому 
что ни одна страна мира не упустит шанс 
продать свой товар, в котором так нужда-
ются соседи, по самой привлекательной 
для себя цене. Здесь нет ничего личного, а 
только классические интересы бизнеса. 

Поэтому, описывая картину в целом, 
заместитель генерального директора АО 
«КазМунайГаз Онимдери» по операцион-
ному направлению Нуркен Мырзагалиев 

признал, что прогнозная цена с учетом 
импорта из России составляет 155-157 тен-
ге за литр. 

«Цены поднимутся в течение месяца, 
как только мы начнем получать наш им-
портный продукт. Импорт у нас ожидается 
в первых числах октября – до 10, и где-то в 
середине месяца начнем поднимать цены. 
Но это самый пессимистичный сценарий 
– 157 тенге за литр. По предварительным 
прогнозам, это цена, которая включает в 
себя стоимость, транспортировку, хране-
ние и наши операционные накладные рас-
ходы», – сообщил Нуркен Мырзагалиев. 

В свою очередь вице-министр энергети-
ки РК Асет Магауов прокомментировал си-
туацию следующим образом: запасы АИ-
92 составляют 125 тыс. тонн. Потребление 
обходится в 350 тыс. тонн в месяц. Таким 
образом, запасов осталось только на бли-
жайшие полмесяца. 

«Октябрь будет достаточно напряжен-
ным, ведь Казахстану предстоит импорти-
ровать не меньше, чем в сентябре, – от 90 
тыс. до 100 тыс. тонн. Однако в дальней-
шем после запуска на полную мощность 
установки каталитического крекинга на 
Атырауском НПЗ и выхода с ремонта Пав-
лодарского НПЗ в ноябре ожидается суще-
ственный рост собственного производства 
и пойдет снижение импортных поставок 
– до 30-40 тыс. тонн», – объявил Асет Ма-
гауов. 

Ситуацию с ценами постарался разъяс-
нить и сам глава Минэнерго Канат Бозум-
баев. При этом он внес в общий водоворот 
мнений свою «изюминку», обратив внима-
ние на то, что перманентная девальвация 
национальной валюты сыграла злую шут-
ку со стоимостью моторного топлива для 
конечных казахстанских потребителей. 

Так, по словам Каната Бозумбаева, 
средняя цена по республике на АИ-92 в 
январе составляла 135 тенге за литр, в 
сентябре в среднем она увеличилась до 
150 тенге за литр, показав рост на 11%. 
Доля импорта этой марки бензина вы-
росла с 15% в период с июля по август, до 
30% в сентябре. Это связано с выходом на 
ремонт нефтеперерабатывающих заводов. 
Потому ограниченное предложение ка-
захстанских нефтепродуктов на рынке и 
увеличение доли более дорогого импорт-
ного бензина повлияли на рост цен. Од-
нако здесь также необходимо учитывать 
изменение курса доллара по отношению к 

тенге за тот же период. Курс изменился с 
314 тенге за доллар до 340 тенге за доллар. 

«А расчеты с россиянами ведутся в дол-
ларах, – признался Канат Бозумбаев. – И 
по сравнению с маем оптовая цена импор-
тируемого бензина увеличилась более чем 
на 8%, с $517 до $560 за тонну». 

С другой стороны, министр энергетики 
пообещал, что средний объем потребле-
ния 92-го бензина по республике ожидает-
ся в этом месяце на уровне 290 тыс. тонн, 
который частично будет покрыт за счет 
собственных мощностей. 

«Мы произведем 170 тыс. тонн, и объ-
ем импорта планируется еще порядка 120 
тыс. тонн, или 40%. В то же время за счет 
полной работы всех НПЗ в ноябре мы пла-
нируем снизить долю импорта по 92-му 
бензину до 30% и до20% в декабре», – за-
верил Канат Бозумбаев. 

нам пока не нужен новый нПЗ 
Вице-президент по Каспийскому региону 
и странам Центральной Азии междуна-
родного ценового агентства Argus Тимур 
Ильясов в комментарии «Капитал.kz» об-
ратил внимание на несколько факторов 
дефицита и роста цен на бензин АИ-92. 

«На сегодняшний день у нас наблюда-
ется реальный дефицит по 92-му бензину. 
Основные причины, которые мы видим, 
– это остановка на плановый ремонт Аты-
рауского НПЗ с 18 августа по 18 сентября 
и сразу вслед за ним остановка на ремонт 
Павлодарского нефтехимического заво-
да с 20 сентября по 26 октября, возможно, 
ремонт закончится раньше на несколько 
дней. У нас же в стране только три нефте-
перерабатывающих завода. При этом с 
70-х годов прошлого века Атырауский за-
вод остановился полностью впервые. Хотя 
раньше он прекращал работать лишь на 
50% с учетом двух установок первичной 
переработки нефти. Все это привело к 
снижению предложения на рынке по бен-
зину. К тому же следует учитывать, что на 
ряде российских заводов тоже проходили 
и проходят плановые ремонты в августе-
октябре, поэтому российские компании 
как одни из самых главных поставщиков 
бензина на казахстанский рынок снизили 
предложение, а когда возникает превыше-
ние спроса над предложением, цены всег-
да растут», – рассказал Тимур Ильясов. 
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СТрАТеГиЧеСКие 
ОБъеКТы 
ВОЗВрАщены  
В ГОССОБСТВеннОСТь

Казахстан вернул в государственную соб-
ственность две гидроэлектростанции, ранее 
принадлежавшие американской компании. 
Об этом сообщили в пресс-службе Министер-
ства энергетики РК. «1 октября 2017 года за-
вершилось действие концессионного договора 
между Республикой Казахстан и американ-
ской компанией AES Corporation от 23 июля 
1997 года. В связи с этим 2 октября 2017 года 
и 3 октября 2017 года 100%-ные доли участия 
в двух концессионных объектах – ТОО «AES 
Усть-Каменогорская ГЭС» и ТОО «AES Шуль-
бинская ГЭС» – были приняты в республикан-
скую собственность», – сообщили в ведомстве. 
Комитет государственного имущества и при-
ватизации Минфина передал права владения 
и пользования государственными долями уча-
стия в «AES Усть-Каменогорская ГЭС» и «AES 
Шульбинская ГЭС» в Министерство энерге-
тики РК. При этом генеральным директором 
указанных компаний назначен Аскар Бала-
батыров. Аскар Балабатыров окончил Алма-
Атинский энергетический институт в 1992 
году, работал в АО «KEGOC», АО «Алматы Пау-
эрКонсолидэйтед», АО «Алатау Жарык Компа-
ниясы» и АО «Восточно-Казахстанская РЭК», 
имеет значительный опыт и знания руководя-
щей работы на объектах электроэнергетики.

Жилье ПО  
«нурлы Жер»  
Для СеМеЙ В АКТОБе

Во время рабочей поездки в Актюбинскую 
область Нурсултан Назарбаев ознакомился с 
ходом строительства быстровозводимого од-
ноэтажного и двухэтажного кредитного жи-
лья в массиве «Нур Актобе». Об этом сообщает 
пресс-служба Акорды. Президент Казахстана 
особо подчеркнул важность реализации жи-
лищной программы «Нурлы жер» для населе-
ния нашей страны. «Данная программа имеет 
большое значение в повышении благосостоя-
ния населения. Главная наша цель – создать 
необходимую инфраструктуру для комфорт-
ного проживания граждан и обеспечить их 
трудоустройство», – отметил Нурсултан На-
зарбаев. В ходе посещения аким области Бер-
дыбек Сапарбаев доложил главе государства 
о ходе реализации госпрограмм «Нурлы жол» 
и «Нурлы жер». В рамках «Нурлы жер» в этом 
году планируется обеспечить жильем более 
1000 семей области. В завершение президент 
Казахстана провел беседу с представителями 
строительных компаний, участвующих в реа-
лизации данного проекта.

В ЮКО реАлиЗуЮТ 
нОВуЮ ПрОГрАММу 
«ГОТОВыЙ БиЗнеС»

Южно-Казахстанская область является 
одной из самых активных областей в сфе-
ре предпринимательства. В регионе много 
людей, которые хотят заниматься бизнесом, 
но часто не имеют возможности заниматься 
своим бизнесом. Самая первая причина – это 
отсутствие или недостаточность залогового 
имущества. С целью решения данного вопро-
са РИЦ «Оңтүстік» провел переговоры с АО 
«Аграрная кредитная корпорация» и теперь 
намерен запустить новую программу – «Гото-
вый бизнес». Главная особенность программы 
– создать бизнес, получив от предпринимате-
ля в качестве аванса первый взнос, и передать 
«готовый бизнес предпринимателю, приняв 
его в качестве гарантии». Этот процесс будет 
осуществляться путем привлечения средств 
АО «Аграрная кредитная корпорация». В рам-
ках данной программы компания разрабаты-
вает проекты по нескольким направлениям. 
Одним из них является создание тепличного 
комплекса «Бадам» общей площадью 45 гек-
таров. Около 70% теплицы, которая располо-
жится в индустриальной зоне «Бадам», будет 
оснащена товарами местных производителей. 
Кроме того, планируется создать Сельскохо-
зяйственный молочный комбинат, способный 
перерабатывать и продавать порядка 1000 ли-
тров молока в день. 

В 36 ПрОеКТОВ  
ЮКО ВлОЖили  
7,7 МлрД ТенГе

За восемь месяцев текущего года РИЦ 
«Оңтүстік» и микрофинансовая организация 
«Ырыс» совместно профинансировали 2096 
проектов на общую сумму 5 868,5 млн тенге. 
Об этом на пресс-конференции в Региональ-
ной службе коммуникаций ЮКО рассказал 
председатель правления РИЦ «Оңтүстік» Ку-
аныш Байторе, сообщает пресс-служба главы 
региона. По его словам, количество финанси-
руемых проектов по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года увеличилось 
на 43,5%, а объем финансирования увели-
чился на 20,5%. «Проекты, финансируемые в 
период с 2009 по 2017 год, были реализованы 
в рамках приоритетных направлений. В част-
ности, 36 проектов, включенных в карту ин-
дустриализации, профинансированы на сум-
му 7 697,2 млн тенге. Для финансирования 
10 186 проектов в секторе животноводства 
было выделено 22 957,3 млн тенге. На поле-
вые работы на финансирование 5098 проек-
тов выделено 6 075,9 млн тенге. Кроме того, 
на сумму 1 559,2 млн тенге профинансирова-
но 55 проектов, направленных на переработ-
ку сельскохозяйственной продукции, а также 
ряд других проектов по другим направлени-
ям», – сказал Куаныш Байторе. В настоящее 
время кредитный портфель РИЦ «Оңтүстік» 
составляет 12 665 млн тенге, а объем кредит-
ного портфеля МФО «Ырыс» – 10 664,0 млн 
тенге. В то время как 34 процента проектов, 
финансируемых инвестиционным центром, 
приходится на производственное направ-
ление, 65 процентов кредитного портфеля 
микрофинансовой организации нацелено на 
животноводство. 
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популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДрОВЫЕ 
ПЕрЕСтАНОВКИ 
И НАЗНАчЕНИя

АнАлиТиКи S&P: 
ВВП КАЗАхСТАнА 
В 2018 ГОДу 
уВелиЧиТСя нА 3%

По прогнозам международного рей-
тингового агентства S&P, темпы реального 
экономического роста Казахстана в 2017–
2020 годах увеличатся до 3%. По мнению 
аналитиков, это произойдет на фоне реали-
зации правительственных программ по раз-
витию инфраструктуры и повышения нефте-
добычи на Кашаганском месторождении. 
По оценкам S&P, тенденция роста реального 
ВВП на душу населения увеличится при-
мерно до 1,4% в среднем за период с 2011 по 
2020 год. То есть будет соответствовать ниж-
ней границе диапазона (1–4%), определенно-
го для сопоставимых стран с аналогичным 
уровнем развития. «Рейтинги Республики 
Казахстан по-прежнему ограничены в связи 
с тем, что процесс принятия решения в стра-
не остается высокоцентрализованным, что 
может снизить его предсказуемость», – за-
метили в рейтинговом агентстве. S&P от-
мечает повышение эффективности моне-
тарной политики РК в связи со снижением 
уровня долларизации. По оценкам анали-
тиков, на конец августа 2017 года доля дол-
ларовых вкладов составила чуть более 50%.
Также подчеркивается, что оценка расходов 
правительства на обслуживание долговых 
обязательств ухудшилась. «Но осталась уме-
ренной – чуть более 5% бюджетных доходов 
в среднем в 2017–2020 годах. Вместе с тем 
отмечаем по-прежнему сильную позицию 
правительства как нетто-кредитора… Ожи-
даем, что новый Налоговый кодекс позво-
лит увеличить доходы бюджета примерно 
на 3% ВВП, что свидетельствует о большей 
фискальной гибкости Казахстана по сравне-
нию с сопоставимыми странами», – считают 
в агентстве. (Соб.инф.) 

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КАЗАхСтАН

 ▀ Доктор Чан Йан Бэнг:  
«Быть образованным – значит 
критически оценивать 
информацию и формулировать 
собственные выводы»

В этом году Университет КИМЭП, 
первый англоязычный вуз страны, 
празднует 25-летний юбилей. Глав-

ной целью вуза всегда являлось качествен-
ное образование, а успех университета – в 
подборе наиболее квалифицированных 
преподавателей и талантливых студен-
тов при поддержке стабильной системы 
обеспечения качества. О том, как выстра-
ивались бизнес-процессы в Казахстане и 
какие тренды определяют развитие вуза, 
в эксклюзивном интервью деловому еже-
недельнику «Капитал.kz» рассказал пре-
зидент университета КИМЭП доктор Чан 
Йан Бэнг.

– Вы – первый в Казахстане вуз, вне-
дривший новый формат образования. 
насколько было сложно налаживать 
бизнес-процессы в Казахстане, выстра-
ивать кредитную систему образова-
ния? По сути, отстраивать новый вид 
бизнеса? 

– Кредитная система образования име-
ет явные преимущества перед фиксиро-
ванным учебным планом и предлагает 
студентам более качественные образова-
тельные возможности. К примеру, исполь-
зуя простую аналогию, если вы обедаете 
в кафе – вы предпочли бы строго фикси-
рованный набор блюд или возможность 
выбора? В кредитной системе студентам 
предоставляется возможность выбора в 
рамках программы, они выбирают элек-
тивные предметы, углубляющие и взаи-
модополняющие понимание различных 
дисциплин. Далее, этот формат дает гиб-
кий график обучения, позволяя проходить 
предметы, требуемые для получения сте-
пени, в количестве и ритме, которые наи-
более благоприятны для студента. 

Когда мне было поручено основать КИ-
МЭП, мне повезло в том, что я получил 
возможность выстраивать процессы по 
внедрению нового формата обучения «с 
нуля», то есть нам не пришлось перени-
мать или перекраивать прежний формат 
образования, ведь это реформирование 
заняло бы много времени. 

В первые годы работы Университета 
КИМЭП все вузы Казахстана сталкивались 
с серьезными проблемами подготовки 
компетентных управленцев для перехода 
от социалистической экономики к рыноч-
ной. Роль нашего вуза состояла не только 
в теоретическом продвижении рыночных 
принципов, но и в предоставлении сугубо 
практического содержания образования, 
наделяющего обучающихся умениями ре-
шать реальные задачи в бизнесе. 

– Ведете ли вы учет ваших выпускни-
ков, каков процент трудоустройства?

– Безусловно, мы активно занимаемся 
этим. Мы регулярно обращаемся к нашим 
выпускникам, чтобы они поделились сво-
ими мнениями и опытом; мы отслежива-
ем их профессиональный путь и определя-
ем способы, которыми университет может 
продолжить оказывать им содействие. 
Мы также постоянно измеряем качество 
предоставляемого нами образования пу-
тем проведения оценки преподаватель-
ской деятельности и опросов удовлетво-
ренности студентов и работодателей. Мы 
горды тем, что процент трудоустройства 
наших выпускников по специальности 
превышает 93% в течение полугода после 
окончания обучения, а также тем, что по 
сравнению с выпускниками других вузов 
наши воспитанники получают на рабочих 
местах самые высокие начальные заработ-
ные платы. Многие из наших выпускников 
получают сразу несколько предложений о 
работе и пользуются наилучшей репута-
цией среди работодателей как в Казахста-
не, так и за его пределами. 

– Сколько времени ушло на то, чтобы 
построить репутацию престижности 
диплома университета КиМЭП в Казах-
стане? 

– Внедрив новый формат образования, 
сформированный по североамериканско-
му образцу, с особым акцентом на качестве 
преподавания, мы с самых первых шагов 
привлекли к себе внимание. Наш первый 

выпуск оказался лучшим в стране, его 
представители получили навыки, превра-
тившие их в наиболее успешных лидеров 
в частном и государственном секторах. На 
протяжении 25 лет наше образование счи-
тается престижным и востребованным 
среди работодателей и вузов, стремящих-
ся к партнерству с нами. Все наши образо-
вательные программы обладают между-
народной аккредитацией, признанной 
министерством образования и науки, что 
означает в международном масштабе со-
поставимость диплома Университета КИ-
МЭП с дипломами западных вузов, вклю-
чая учреждения Европы и США. 

– Как система кредитов отразилась 
на качестве образования ваших студен-
тов?

– Как я уже упоминал, преимущество 
кредитной системы – в предоставлении 
студенту возможности сконцентрировать-
ся на сфере своей заинтересованности, 
при этом обучаясь по гибкому графику 
в своем собственном ритме. Например, 
если студент испытывает затруднения в 
освоении предметов, он может проходить 
меньше предметов за академический пе-
риод, уделяя каждому из них больше вни-
мания; и, наоборот, желающие обучаться 
в более интенсивном ритме могут прохо-
дить больше предметов одновременно – до 
определенного лимита, конечно же. Такая 
система дает студенту максимум преиму-
ществ, по сравнению с фиксированным 
расписанием предметов. 

– Каков тренд сегодня? Выпускники 
вузов сейчас стремятся работать в боль-
ших корпорациях или хотят быть фри-
лансерами с небольшими проектами?

– Большая часть наших выпускников 
успешно трудоустраивается в компани-
ях «Большой четверки», в мультинаци-
ональных корпорациях банковской и 
нефтегазовой сферы, в компаниях, зани-
мающихся ТНП, а также в организациях 
государственного сектора. В ряде случаев 
наши бывшие студенты основывают соб-
ственные успешные предприятия в Казах-
стане и за рубежом. 

– Давайте поговорим о том, как но-
вые технологии меняют образование и 

как в свете новых технологий это обра-
зование нужно изменить?

– Естественно, преподавателей и лек-
ции ничем не заменить, но новые техно-
логии существенно способствуют успеш-
ному достижению итогов обучения. 
Должным образом интегрируя в препо-
давание новые технологии, мы даем пре-
подавателям возможности более гибкой 
адаптации процесса обучения к нуждам 
студента и выстраивания более тесных 
коммуникаций между преподавателем и 
обучающимся. В числе подобных техноло-
гий, к примеру, видеолекции для тех, кто 
не может физически присутствовать на 
занятии; эти лекции далее сохраняются в 
доступе на протяжении изучения предме-
та. Современный учебный класс уже не со-
стоит только из парт и доски. Планшеты, 
смартфоны и интерактивные доски проч-
но вошли в ряд инструментов, с помощью 
которых преподаватели подают материал 
и стимулируют студентов к более актив-
ному обучению. 

Откровенно говоря, эта территория 
еще недостаточно изучена и несет в себе 
огромный потенциал. Нам очевидны пре-
имущества новых технологий, и эти воз-
можности надо изучать максимально ак-
тивно. 

– Что означает «быть образованным» 
в ситуации постоянного притока ин-
формации из противоречивых источ-
ников?

– Мы живем в мире постоянно меняю-
щейся информации. На нас непрерывно 
обрушивается поток различных точек зре-
ния и толкований. Быть образованным – 
значит быть способным обрабатывать эту 
информацию с помощью аналитического 
и критического мышления и делать соб-
ственные выводы. На данный момент ос-
новным акцентом Университета КИМЭП 
является выработка в наших студентах 
именно этих умений, с тем, чтобы они мог-
ли критически оценивать информацию и 
приходить к обоснованным выводам. К 
примеру, ситуация вокруг Северной Кореи 
перегружена информацией, порой не не-
сущей никакого смысла. Президент США 
Дональд Трамп заявляет, что никаких дис-
куссий с КНДР быть не может, в то время 
как государственный секретарь Соеди-

ненных Штатов Рекс Тиллерсон утверж-
дает, что каналы коммуникации между 
Вашингтоном и Пхеньяном открыты. Как 
разобраться в этом? Быть образованным – 
значит уметь формулировать собственные 
обоснованные выводы. 

– рейтинги для вузов имеют значе-
ние? Как это отражается на вас? нужны 
ли они, по вашему мнению?

– Рейтинги важны, но, конечно же, они 
подвержены некоторой степени субъек-
тивности и предвзятости. Все же для того 
чтобы быть конкурентоспособным, сле-
дует понимать общий ландшафт и зара-
батывать признание, сопоставляя себя с 
мировыми стандартами. Для понимания 
рейтингов следует понять то, как вуз оце-
нивает сам себя; этот процесс может быть 
разделен на два аспекта – внутренний и 
внешний. Внутренняя оценка включа-
ет такие компоненты, как определение 
удовлетворенности студентов и общего 
качества образования. Внешняя оценка 
включает аттестацию и аккредитацию – 
признание качества вуза в сопоставлении 
с жесткими международными стандарта-
ми. Рейтинги позволяют взглянуть на оба 
вида оценки, дают понять позиции, кото-
рые занимает вуз в местном и глобальном 
масштабах. Наш факультет бизнеса об-
ладает тремя международными аккреди-
тациями, что демонстрирует глобальную 
сопоставимость с престижными вузами 
Европы и США; мы считаем это очень важ-
ным. 

– Вам не кажется, что сами по себе 
рейтинги – очень субъективная вещь. 
То есть это скорее журналистский про-
дукт. никто ведь не знает точно, из ка-
ких компонентов состоит хороший уни-
верситет и как их сосчитать.

– Притом что идеально точных методов 
измерения нет, и каждый вуз имеет соб-
ственные уникальные характеристики, 
есть ряд основных переменных, которые 
можно сопоставлять для формирования 
общей основы. 

Первым фактором является трудоу-
стройство выпускников – то, насколько 
выпускники способны найти работу по 
своей специальности. 

Второй фактор – уровень возврата на 
вложенные средства – то, насколько бы-
стро окупаются инвестиции студентов в 
свое образование.

Третий фактор – удовлетворенность 
студентов – то, насколько тщательно и 
качественно вуз отвечает на нужды и по-
требности обучающихся, насколько они 
удовлетворены качеством предоставлен-
ных им образовательных услуг. 

В числе прочих переменных – оценка 
обучения и исследовательской деятельно-
сти, что демонстрирует уровень развития 
и распространения знаний вузом. Такие 
университеты, как Гарвард или MIT вно-
сят громадный вклад в развитие знаний с 
помощью проведения исследований и пу-
бликаций в научных журналах. 

– Предположительно, есть три траек-
тории развития образования: что будет, 
если там ничего не изменится в ближай-
шем будущем; что будет, если оно поме-
няется радикально; и третий сценарий, 
самый интересный, – реставрацион-
ный: как можно образование обновить 
и сделать более привлекательным?

– Общество постоянно меняется, и во-
прос состоит в том, как образование мо-
жет адаптироваться соответствующим 
образом. Университет КИМЭП, являясь 
своего рода эталоном в этой области, по-
стоянно фокусируется на инновациях и 
творческих инициативах. В этом году мы 
уделяем особое внимание развитию таких 
компонентов образования, как аналити-
ческие навыки и критическое мышление, 
а также усиливаем нашу программу обще-
образовательных предметов. В целях под-
держания актуальности и практической 
применимости образования мы продол-
жаем вкладывать усилия в наших студен-
тов, готовя их к роли лидеров, задающих 
ритм жизни и работы в будущем. 

Что касается повышения цен на бензин 
АИ-92, то, по мнению эксперта, это не-
избежный процесс, который имеет свою 
предысторию и закономерность. Так, по 
словам Тимура Ильясова, официальная 
цена на 92-й бензин на автозаправочных 
станциях Казахстана не регулируется. 
Однако крупным сетям все равно тяжело 
повышать стоимость бензина, потому что 
они подпадают под антимонопольное за-
конодательство. Соответственно, для того 
чтобы покупать в России дорогой бензин, 
они просто не могут позволить себе про-
давать его на своих АЗС дешево. Если за-
прещать им повышать цены, они просто не 
будут закупать его в РФ по высоким ценам, 
а тогда у нас произойдет коллапс с мотор-
ным топливом. 

«Мы в Казахстане наблюдаем подобную 
ситуацию уже не первый год, скажу даже, 
что бывали ситуации и похуже: каждый 
год либо каждые два года примерно такая 
картина повторяется, но всякий раз нам 
удается выйти из ситуации. И сейчас, я 
думаю, что как только Павлодарский за-
вод выйдет из ремонта и пойдет выпуск 

светлых нефтепродуктов, ситуация ста-
билизируется, надеюсь, это произойдет в 
начале ноября. Да, теоретически мы могли 
бы построить новый завод с нуля, готовый 
выпускать бензин Евро 5, но тут другой 
вопрос: мы существующие три завода пол-
ностью загрузить пока не можем, так как 
нефти физически не хватает, ведь наши 
крупные проекты, такие как Кашаган, 
ориентированы, прежде всего, на экспорт, 
а на некоторых месторождениях помень-
ше, от которых в основном идет нефть на 
внутренний рынок, наоборот, объемы до-
бычи снижаются», – констатировал Тимур 
Ильясов. 

Размышляя о диверсификации им-
портных поставок бензина в Казахстан, 
эксперт международного ценового агент-
ства Argus заметил, что этот вопрос всегда 
обсуждается, но, например, наши южные 
соседи импортозависимы по бензину даже 
больше чем Казахстан. Помимо России, 
были поставки из Беларуси пару лет на-
зад и толлинговые поставки из Китая. То 
есть, когда мы можем ввезти свое сырье 
в другую страну, переработать и вывезти 
готовую продукцию обратно без облага-
ния таможенными пошлинами. Но на се-

годняшний день импорт осуществляется 
только России.

«Наше правительство и участники рын-
ка изучали различные варианты. Но опять 
же все упирается в цену. Россия – это бли-
жайший наш сосед, который производит 
достаточно нефтепродуктов. Оттуда легче 
завозить бензин – логистика налажена с 
советских времен. И по цене российский 
бензин на самом деле более приемлем. По-
этому у нас, несмотря на незначительное 
повышение розничных цен, все равно со-
храняется самая низкая цена в регионе», 
– заключил Тимур Ильясов. 

Также эксперт сообщил, что в 2018 году 
технически заводы увеличат выпуск свет-
лых нефтепродуктов за счет снижения 
производства темных нефтепродуктов, та-
ких как мазут и вакуумный газойль, кото-
рые обладают меньшей ценностью. 

«В случае должной загрузки нефтью 
наших НПЗ они обеспечат на 100% ры-
нок топливом», – выразил надежду Тимур 
Ильясов. 

импортный форс-мажор 
По мнению другого эксперта, главного ре-
дактора информационно-аналитического 

центра Caspian Bridge Замира Каражанова, 
мы изначально должны были взять курс на 
абсолютную топливную независимость, 
самообеспечение нефтепродуктами и до-
стижение цели стать нетто-экспортерами, 
то есть реализовывать на внешнем рынке 
излишки бензина, дизтоплива и авиаке-
росина. Причем достичь эту цель можно 
было форсированными темпами. 

«Опора на внешние ресурсы придает 
нестабильность энергетической системе 
республики. Проблема в том, что мы пы-
таемся решить этот вопрос за счет внеш-
них факторов, ведь в качестве альтерна-
тивы поставкам из России предлагались 
Азербайджан, Иран и Китай. Но все это 
говорит о шаткости и хрупкости энерге-
тической системы страны. Нельзя решать 
вопросы обеспечения энергетической без-
опасности за счет внешних игроков – будь 
то Россия, Китай или кто-либо еще. Вся-
кое может произойти – изменение спроса 
на внутреннем рынке этих государств, 
ценовой конъюнктуры, законодательные 
новшества, различные форс-мажоры – и 
мы даже не вправе предъявить претензии 
своим партнерам. Любая страна, прежде 
всего, удовлетворяет собственные энер-
гетические потребности и поставляет на 
экспорт только излишки. Если есть из-
лишки – хорошо. А если их не будет? Тогда 
Казахстан может попросту пережить энер-
гетический шок», – предупредил Замир 
Каражанов. 

 ▀ Бензиновый день сурка
[Начало На стр. 1]

Тлек ерсаин

Электронное правительство дало воз-
можность не только воспользоваться 
огромным списком государствен-

ных услуг в формате онлайн, но и оплачи-
вать некоторые госпошлины. Как прави-
ло, портал eGov предлагает три варианта 
оплаты пошлин онлайн: с помощью бан-
ковских платежных карт, быструю оплату 
без повторного ввода карточных данных, а 
также оплату через счет-заявку. В подбор-
ке «Капитал.kz» пять вариантов государ-
ственных пошлин для граждан из катего-
рии «Семья». 

Государственная пошлина за 
выдачу свидетельства о перемене 
фамилии, имени, отчества
В случае смены имени или фамилии 
гражданам необходимо оплатить го-
спошлину за выдачу свидетельства. 
Сделать это можно онлайн на портале 
электронного правительства, после чего 
в «Личном кабинете» (в разделе «Исто-
рия оплаты услуг») ознакомиться с че-
ком об оплате и предъявить его по месту 
требования. Процесс оплаты состоит из 
нескольких шагов: авторизоваться на 
портале и перейти по кнопке «Оплатить 
онлайн», указать налоговый орган и код 
назначения платежа и выбрать один из 
предложенных способов оплаты. Перевод 
денег на счет казначейства за эту услугу 
осуществляется банком в течение двух 
рабочих дней.
размер оплаты: 2 МРП

Государственная пошлина за 
выдачу свидетельства  
о заключении брака
Для получения этой услуги на портале 
электронного правительства пользова-
тель, как и прежде, должен авторизоваться 
и перейти по кнопке «Оплатить онлайн». 
Далее нужно указать налоговый орган и 
код назначения платежа (КНП), после чего 
выбрать один из предложенных способов 
оплаты. В новом окне пользователю eGov 
надо ввести данные своей платежной кар-
ты. По итогам всех действий в «Личном ка-
бинете» в разделе «История оплаты услуг» 
можно будет ознакомиться с электронным 
чеком об оплате и предъявить его по месту 
требования. На портале также действу-
ет сервис проверки чеков, через который 
можно удостовериться в верной оплате 
госпошлины.
размер оплаты: 1 МРП

Государственная пошлина  
за выдачу справки о расторжении 
брака
Получить эту услугу так же просто, как и 
предыдущую. Для этого нужно автори-

зоваться на портале, перейти по кнопке 
«Оплатить онлайн», указать налоговый 
орган и код назначения платежа и вы-
брать один из предложенных способов 
оплаты, которых сейчас три. Портал дает 
возможность оплатить госпошлину с по-
мощью платежных карт, быстрой оплаты 
без повторного ввода карточных данных, а 
также провести оплату через счет-заявку. 
После ввода данных платежной карты в 
«Личном кабинете» можно ознакомиться 
с чеком об оплате.
размер оплаты: 0,3 МРП

Государственная пошлина  
за выдачу справки о смерти
Получить эту услугу можно на портале 
электронного правительства, кликнув 
по кнопке «Семья». Оплатить госпошли-
ну онлайн можно так: авторизоваться на 
портале, перейти по кнопке «Оплатить 
онлайн», указать налоговый орган и код 
назначения платежа и выбрать один 
из предложенных способов оплаты. По 
итогам всех действий в «Личном кабине-
те» (в разделе «История оплаты услуг») 
можно ознакомиться с чеком об оплате. 

Стоит отметить, что порядок возврата 
ошибочно зачисленных средств опреде-
ляется в соответствии с Налоговым ко-
дексом РК.
размер оплаты: 0,3 МРП

Государственная пошлина за 
выдачу повторного свидетельства 
об установлении отцовства
Электронный чек об оплате государствен-
ной пошлины за выдачу повторного свиде-
тельства об установлении отцовства можно 
получить на портале eGov. Для этого необ-
ходимо авторизоваться на портале и пере-
йти по кнопке «Оплатить онлайн». Далее 
нужно указать налоговый орган, код на-
значения платежа и выбрать один из пред-
ложенных способов оплаты. После ввода 
данных платежной карты в «Личном каби-
нете» (в разделе «История оплаты услуг») 
пользователь может ознакомиться с чеком 
об оплате. Как и для предыдущей услуги, 
через сервис проверки чеков можно удосто-
вериться в том, что онлайн-оплата прове-
дена успешно. Перевод денег осуществля-
ется банком в течение двух рабочих дней.
размер оплаты: 1 МРП

 ▀ услуги портала eGov из категории 
«Опека, попечительство, поддержка»

Тлек ерсаин

Получение государственных услуг с 
помощью электронного правитель-
ства позволило увеличить эффек-

тивность всех процессов в разы, а также 
минимизировало взаимодействие между 
государством и пользователем. Портал 
eGov обеспечил доступ к огромному ко-
личеству услуг как для бизнеса, так и для 
граждан. В новой подборке «Капитал.
kz» – услуги портала eGov для граждан из 
категории «Опека, попечительство, под-
держка».

Возмещение затрат на обучение 
на дому детей-инвалидов
Уведомление о назначении пособия мож-
но получить через портал электронного 
правительства eGov. Для этого нужно ав-
торизоваться и перейти по кнопке «Зака-
зать услугу онлайн», заполнить заявку и 
подписать ее электронной цифровой под-
писью. В самой заявке необходимо указать 
номер лицевого счета (IBAN), открытый в 
отделении «Казпочта» либо ближайшем 
банке второго уровня. По итогам всех 
действий в «Личном кабинете» (в разделе 
«История получения услуг») можно будет 
ознакомиться с уведомлением об оформ-
лении документов. Стоит отметить, что 
услуга доступна практически во всех го-
родах страны. Жители районных центров 
могут получить эту же услугу через НАО 
«Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан».
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 30 минут

назначение пособия матери или 
отцу, усыновителю, опекуну, 
воспитывающему ребенка-
инвалида
Практически в течение одной рабочей не-
дели пользователи eGov могут получить 

назначение пособия для тех, кто воспиты-
вает ребенка-инвалида. Для этого необхо-
димо авторизоваться на портале и перей-
ти по кнопке «Заказать услугу онлайн». В 
новом окне заполнить и отправить заявку, 
для которой, кстати, не требуется ЭЦП. В 
«Личном кабинете» ознакомиться с обра-
ботанной справкой о прикреплении. Ре-
зультатом действий станет уведомление 
о назначении пособия либо мотивиро-
ванный ответ об отказе в предоставлении 
государственной услуги на бумажном но-
сителе.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 7 рабочих дней

Подача заявки на повторное 
свидетельство об усыновлении
В случае необходимости выдачи повтор-
ного свидетельства об усыновлении поль-

зователи eGov могут получить его или 
подать заявление как через портал элек-
тронного правительства, так и через НАО 
«Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан». Это можно сделать 
так: авторизоваться на портале и пере-
йти по кнопке «Заказать услугу онлайн». 
Далее заполнить заявку и подписать ее 
электронной цифровой подписью. Услуга 
также доступна через СМС-пароль, но для 
этого обязательно иметь регистрацию в 
базе мобильных граждан. В случае акто-
вой записи пользователь должен оплатить 
государственную пошлину за оказание 
услуги и уже позже в «Личном кабинете» 
ознакомиться с уведомлением. Отметим, 
что онлайн-услугу могут получить граж-
дане, у которых запись об усыновлении 
была произведена с 14 апреля 2008 года.
Стоимость услуги: 1 МРП

Срок оказания услуги: выдача справок 
в электронном формате – 1 рабочий день

назначение пособий  
на рождение ребенка 
Получить эту услугу можно как онлайн, 
так и в НАО «Государственная корпорация 
«Правительство для граждан». В случае 
получения услуги онлайн пользователю 
необходимо авторизоваться на портале и 
перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн». Далее заполнить заявку и подпи-
сать ее своей электронной цифровой под-
писью. В заявке необходимо указать номер 
лицевого счета (IBAN). Завершающим эта-
пом станет ознакомление с уведомлением 
о назначении или отказе в назначении 
пособия на рождение ребенка, которое 
должно отобразиться в «Личном кабине-
те» в течение 7 рабочих дней.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 7 рабочих дней

Постановка на учет лиц, 
желающих усыновить детей
Несмотря на внушительный перечень доку-
ментов, которые необходимо предоставить 
для получения услуги, встать на учет в слу-
чае желания усыновить ребенка можно он-
лайн. Сделать это можно так: авторизовать-
ся на портале, перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн», заполнить заявку и подпи-
сать ее электронной цифровой подписью. К 
самому заявлению нужно прикрепить пись-
менное согласие близких родственников на 
усыновление ребенка, справку о размере со-
вокупного дохода, справку о семейном поло-
жении, справку о состоянии здоровья. Как и 
прежде, по итогам всех действий в «Личном 
кабинете» (в разделе «История получения 
услуг») можно ознакомиться с уведомлени-
ем об обработке заявки.
Стоимость услуги: бесплатно
Срок оказания услуги: 15 календарных 
дней 

 ▀ Какие пошлины 
можно оплатить 
через eGov

АлиМЖАн 
ТОхТАСунОВ

назначен руководителем 
управления предпринимательства 
и индустриально-инновационного 
развития Алматинской области

БеКеЖАн 
МАМАЖАнОВ

назначен руководителем управления 
государственного архитектурно-
строительного контроля 
Жамбылской области

ДАрхАн 
АБлиКАриМОВ

назначен руководителем управления 
сельского хозяйства Костанайской 
области

ерМеК рАхиМОВ
назначен руководителем управления 
культуры, архивов и документации 
акимата СКО

ерлАн  
КелиМБеТОВ

исключен из состава правления АО 
«Qazaq Banki» 

МАГАМеД  
иБрАГиМОВ

назначен генеральным и 
финансовым директором АО 
«ArcelorMittal Tubular Products Aktau»

нурлАн КАрБенОВ
назначен главнокомандующим 
Силами воздушной обороны 
Вооруженных Сил РК

нурлыБеК  
ЖениСБеК

назначен руководителем пресс-
службы, пресс-секретарем министра 
труда и социальной защиты 
населения РК

ОльГА ЧерняВСКАя
назначена руководителем 
управления финансов 
Карагандинской области

ОрАЗ ТАурБеКОВ
назначен руководителем управления 
экономики и бюджетного 
планирования Карагандинской 
области

СерГеЙ КАн
избран президентом АО 
«Центрально-Азиатская 
Электроэнергетическая 
Корпорация» 
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мИрОВЫЕ

В КАЗАхСТАне 
ЗАМеДляЮТСя 
ТеМПы рОСТА 
инфляциОнных 
ПрОцеССОВ  

В Казахстане наблюдается замедление 
инфляционных процессов. Так, в сентябре по-
казатель составил 0,3%. Об этом на заседании 
правительства сообщил министр националь-
ной экономики Тимур Сулейменов. «С начала 
текущего года наблюдается замедление ин-
фляционных процессов, и в сентябре инфля-
ция составила всего 0,3%, с начала года – 4,2%. 
Главными факторами замедления являются 
стабилизация ситуации на валютном рынке, 
умеренные инфляционные ожидания рынка, 
а также рост выпуска продукции по основ-
ным видам продовольственных товаров. Так, 
цены на продовольственные товары в послед-
ние 3 месяца снижаются», – отметил Тимур 
Сулейменов. По данным министра, рост цен 
на непродовольственные товары в августе 
и сентябре ускорился. Цены и тарифы на плат-
ные услуги растут умеренными темпами. 
«Тем самым с начала года цены на продоволь-
ственные товары выросли на 3,1%, непродо-
вольственные товары – на 5,5% и платные ус-
луги – на 4,3%», – рассказал глава ведомства. 
Несмотря на сезонное снижение цен на про-
довольственные товары, с начала текущего 
года двузначный рост цен отмечается на лук 
репчатый, морковь, свеклу, мясо баранины 
и говядины. В то же время двузначное сниже-
ние цен зафиксировано на яйца, гречневую 
крупу, капусту белокочанную, сахар и масло 
подсолнечное. Данные продукты в структу-
ре продтоваров занимают 9,1%. По непродо-
вольственным товарам наибольший рост цен 
отмечается на дизельное топливо, бензин, 
газ сжиженный, ткани, канцтовары, обувь 
и твердое топливо. Среди платных услуг выше 
установленного коридора инфляции вырос-
ли тарифы на газ, транспортируемый по рас-
пределительным сетям, канализацию и сбор 
мусора. В региональном разрезе с начала года 
в большинстве регионов инфляция находится 
на относительно низком уровне. Вместе с тем 
в 5 регионах инфляция сложилась выше сред-
нереспубликанского уровня. Это Атырауская, 
Северо-Казахстанская, Павлодарская, Южно-
Казахстанская области и Астана. Министр 
уточнил, что, несмотря на относительную 
стабилизацию инфляции с марта по сентябрь, 
где месячная инфляция сложилась ниже 
0,5%, возможно усиление инфляционных 
процессов до конца текущего года на фоне по-
тенциальных рисков.  Акиматам рекоменду-
ется проводить ежедневный мониторинг цен 
и эффективно использовать ресурсы стабфон-
дов для недопущения дефицита и насыщения 
рынка необходимыми социально значимыми 
продтоварами. (Соб.инф.)

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КАЗАхСтАН

нА КАшАГАне 
ПОлуЧАТ 8 Млн ТОнн 
нефТи В ЭТОМ ГОДу

На Кашагане с момента запуска добыто по-
рядка 6,8 млн тонн нефти и порядка 4 млрд куб. 
м газа, сообщил первый вице-министр энерге-
тики РК Махамбет Досмухамбетов. «Текущий 
уровень нефти превышает 200 тыс. баррелей в 
сутки. После оптимизации процесса обратной 
закачки сырого газа в пласт объем добычи сы-
рой нефти планируется увеличить до уровня 
370 тыс. баррелей в сутки. Ожидаемый при 
этом объем добычи в текущем году установлен –  
8 млн тонн нефти и 4,5 млрд куб. м газа», – ска-
зал Махамбет Досмухамбетов. Он напомнил, 
что проект по увеличению объема обратной за-
качки газа предусматривает строительство до-
полнительного компрессора обратной закачки 
газа и модернизацию существующих компрес-
соров с целью увеличения производительности. 

КАЗАхСТАн 
нАЧинАеТ ЭКСПОрТ 
ГАЗА В КиТАЙ

Казахстан и Китай подписали историче-
ский договор о поставке 5 млрд кубометров 
казахстанского газа в течение одного кален-
дарного года. Ожидаемая экспортная выручка 
национального оператора АО «КазТрансГаз» 
должна составить около $1 млрд. Об этом сооб-
щили в пресс-службе компании. Договор куп-
ли-продажи подписан между «КазТрансГазом» 
и компанией PetroChina International Company 
Limited. Поставки планируется начать с 15 ок-
тября текущего года. Ресурсной базой станут 
месторождения на западе Казахстана, а также 
имеющиеся запасы газа из подземных газох-
ранилищ АО «КазТрансГаз». Местом приема 
газа китайской стороной определен погранич-
ный пункт «Хоргос». До этого было заключено 
межправительственное соглашение между 
Казахстаном и Узбекистаном в сфере транс-
портировки и транзита природного газа. Это 
позволяет поставлять газ с западных место-
рождений Казахстана в южные регионы тран-
зитом через Узбекистан. 
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 ▀ КПО приняла участие  
в IV Международном инвестиционном 
форуме «WestKazInvest-2017»

Компания «Карачаганак Петро-
лиум Оперейтинг Б.В.» (КПО) 
приняла участие в IV между-

народном инвестиционном форуме 
«WestKazInvest-2017».

В работе форума приняли участие 
представители центральных и местных 
исполнительных органов Республики 
Казахстан и Российской Федерации, ди-
пломатических миссий, международных 
ассоциаций по развитию бизнеса, от-
ечественных и зарубежных компаний из 
Великобритании, Италии, Финляндии, 
Малайзии, России и других стран.

Основная цель форума – создание 
благоприятного климата для ведения 
успешного бизнеса в ЗКО в формате со-
вместных предприятий с иностранным 
участием.

Программа форума была чрезвы-
чайно насыщена и включала в себя два 
основных мероприятия. Первый день 
форума был посвящен приграничному 
сотрудничеству между Казахстаном и 
Россией. 

Вторая часть форума – это панельные 
сессии с участием экспертов в области 
стимулирования экономики и привле-
чения инвестиций в различные секторы 
экономики.

В ходе пленарного заседания, обраща-
ясь к участникам форума, генеральный 
директор КПО Ренато Мароли отметил: 
«Карачаганак является одним из круп-
нейших нефтегазовых проектов в стра-
не. В него вложены миллиардные инве-
стиции; достигнуты рекордные уровни 
добычи; внедряются инновационные 
технологии. При этом концепция устой-
чивого развития лежит в основе всей 
деятельности международного консор-
циума. На сегодняшний день компания-
ми-партнерами по КПО было инвестиро-
вано более 22 миллиардов долларов США 
в освоение Карачаганака».

«У нас есть серьезные обязательства 
по увеличению местного содержания в 
рамках текущей программы освоения 
КНГКМ. КПО является одной из первых 
компаний в Казахстане, которая успешно 
внедрила Программу развития местного 
содержания», – отметил он. 

«В рамках данной программы КПО 
ведет активную работу по привлечению 
местных компаний в более сложные 
работы путем налаживания контактов 
между международными и казахстан-
скими компаниями в целях создания но-
вых рабочих мест, передачи технологий 

и развития казахстанского персонала. 
Сегодня на форуме также присутствуют 
итальянские и британские компании, за-
интересованные в поиске казахстанских 
партнеров для совместных инвестиций и 
передачи технологий. Конечным резуль-
татом должно стать производство това-
ров под маркой «Сделано в Казахстане» 
для внутреннего и внешнего рынков», – 
заявил генеральный директор КПО.

«Мы верим, что успешная реализация 
данных инициатив создаст условия для 
производства сложной высокотехноло-
гической продукции в Республике Ка-

захстан», – сказал в заключение Ренато 
Мароли.

По словам Ренато Мароли, за послед-
ние годы консорциумом достигнут зна-
чительный успех в этом направлении. По 
итогам текущего полугодия доля мест-
ного содержания в поставках товаров, 
работ и услуг на карачаганакском про-
екте превысила 51%, что в денежном вы-
ражении составило почти 180 миллионов 
долларов США. В целом с момента подпи-
сания ОСРП в 1997 году доля местного со-
держания в закупках КПО достигла 6,23 
миллиарда долларов США.

 ▀ Стартаперы и инвесторы 
могут расти вместе

Ксения Бондал

Каким стартапам больше всего верят 
казахстанские инвесторы? Как соз-
дателям «молодых» проектов лучше 

подступиться к капиталистам? И почему 
Казахстанская фондовая биржа (KASE) 
решила стать посредником между ними? 
Ответы на эти вопросы прозвучали во 
время пресс-конференции, которую KASE 
провела в преддверии запуска своей стар-
тап-площадки. 

До конца года биржа сформирует ин-
формационную систему стартапов, ко-
торую в начале 2018 года предложит 
вниманию отечественных инвесторов, 
рассказал управляющий директор KASE 
Евгений Мухамеджанов. 

«У KASE есть опыт и экспертиза, кото-
рая позволит сделать поиcк инвесторов и 
интересных проектов эффективным. Мы 
не хотим подменять собой кого-то на рын-
ке, а хотим помочь развить это направле-
ние», – сказал он.

Оказалось, что новый проект биржи 
укладывается в глобальную тенденцию. 
«Не желая ограничивать себя только ли-
стингом, мировые фондовые площадки 
запускают стартап-площадки, краудфан-
динговые платформы, и некоторые даже 
на этом хорошо зарабатывают», – продол-
жил Евгений Мухамеджанов. Например, 
фондовая биржа Таиланда в этом году от-
крывает у себя стартап-площадку. Более 
крупные биржи – NASDAQ, LSE – сделали 
это еще раньше. 

«Наша площадка будет работать по 
принципу «одного окна», через которое 
инвесторы будут получать информацию 
о стартапах: в каком секторе экономики 
они реализуются, сколько инвестиций 
собираются привлечь. Это будут только 
те предприниматели, у кого есть зареги-
стрированные АО или ТОО. Это отрезает 
большой пласт тех, у кого есть просто ге-
ниальные идеи, но они не могут предло-
жить ничего существенного инвестору», 
– сказал спикер.

В своем новом проекте KASE будет со-
трудничать с бизнес-инкубаторами, кото-
рые уже сделали экспертизу проектов, с 
национальной палатой предпринимате-
лей «Атамекен» и акиматами. Инвесторы 
в свою очередь должны будут получить 
аккредитацию у биржи. Как монетизиро-
вать этот проект, Евгений Мухамеджанов 
знает. 

«Основные источник заработка для та-
ких платформ – аккредитация инвесторов 
и процент от заключенной сделки», – по-
яснил он.

Иностранным инвесторам интересно 
вкладывать деньги в казахстанские стар-
тапы, добавил управляющий директор 
Казахстанской фондовой биржи, ведь ря-
дом расположены рынки Китая и России. 
Однако они признаются, что не готовы ин-
вестировать до тех пор, пока не увидят, что 
есть среда местных инвесторов, отметил 
Евгений Мухамеджанов.

У отечественных инвесторов схема 
оценки стартапа для будущих инвести-

ций состоит из трех ступеней, рассказал 
управляющий инвесткомпании «Асатель 
венчур фонд» Мурат Юлдашев. 

Во-первых, они оценивают, насколь-
ко проект является востребованным на 
рынке. Во-вторых, предложенная бизнес-
модель должна подтверждать его актуаль-
ность. В-третьих, тот сегмент рынка, в ко-
тором будет продвигаться проект, должен 
быть значительным. 

«На какой стадии нужно инвестиро-
вать в проект? Есть статистика, согласно 
которой в горизонте 5 лет выживает каж-
дый 20-й стартап. Если вы вкладываете в 
каждый из этих проектов по 50 тыс. долла-
ров, то в итоге инвестируете миллион дол-
ларов. Если на этот миллион долларов вы 
хотите получить прибыль в размере 25% 
годовых и планируете выход из проекта 
через 5 лет, то спустя это время должны 
вернуть вложенные средства, плюс полу-
чить доход. Итого $2,25 млн», – подсчитал 
Мурат Юлдашев. 

Однако из 20 профинансированных 
стартапов выживает один, то есть из мил-
лиона долларов $950 тыс. уходит в нику-
да, и значит вложенные $50 тыс. должны 
принести тот самый доход в $2,25 млн, 
а стоимость проекта должна вырасти в 
45 раз. Если инвестор входит в проект 
во время первого раунда финансирова-
ния, его доля составляет 5%, но во время 
следующего раунда она размывается до 
2,5%. 

«Тогда стоимость проекта должна вы-
расти в 90 раз (чтобы принести назван-

ную прибыль – ред.). Далее эта цифра 
умножается на коэффициент «оценка к 
продажам», который в Казахстане при-
мерно равен 1. Таким образом, объем 
продаж этого стартапа должен находить-
ся на уровне $90 млн, а емкость сегмента 
рынка составлять $400-500 млн», – пояс-
нил Мурат Юлдашев.

Понимание данной схемы поможет 
стартаперам взвешенно презентовать 
проекты потенциальным инвесторам, ре-
зюмировал он. 

Новый проект KASE позволит казах-
станским крупным инвесторам увеличить 
свои капиталы внутри страны, больше им 
негде этого добиться, заметил в свою оче-
редь генеральный директор Smart point 
Амирхан Омаров. Основания так думать 
ему дает полученный в США инвестор-
ский опыт. Самые хорошие стартапы там 
разбирают компании, которые присут-
ствуют на венчурном рынке в течение по-
следних 20-30 лет. 

«Когда мы попытались выйти на аме-
риканский венчурный рынок, нам ска-
зали, что у казахстанских инвесторов не 
хватит денег на то, чтобы делать привле-
кательные предложения. Эта история о 
том, что когда казахстанский инвестор 
выводит капитал за рубеж, он делает 
это не для того, чтобы заработать, а для 
того, чтобы сохранить свои деньги. Если 
он хочет разбогатеть за границей, у него 
ничего не выйдет. Поэтому расти кроме 
как в Казахстане, нам больше негде», – 
добавил он.

 ▀ Что в Алматы делается для туристов?
Новые интересные объекты, Wi-Fi для туристов и календарь событий

елена Тумашова

«Мы составляем подробную 
карту, базу данных туристи-
ческих объектов, объектов 

размещения и питания. Мы инвентаризи-
ровали дороги, ведущие к туробъектам. 
Отмечаем их на карте, ставим геолокацию 
в картографических сервисах. Можете по-
смотреть, как после проведенной нами 
работы изменилась Google Карта – появи-
лось много мест общественного питания, 
мы отметили АЗС, сейчас работаем по ука-
зателям, уборным», – Асель Нуркебаева, 
директор Туристского информационного 
центра Visit Almaty, рассказывает о том, 
какую работу организация проводит по 
инвентаризации туристических объектов. 
География – Алматы и Алматинская агло-
мерация и даже шире: некоторые туристи-
ческие объекты находятся за пределами 
области.

Инвентаризация началась в июне. В 
этом Visit Almaty сотрудничает со Всемир-
ной туристской организацией. Уже про-
ведено несколько экспедиций по главным 
дорогам и по дорогам, ведущим к туристи-
ческим объектам. Ведется работа с нацио-
нальными парками, поскольку большин-
ство объектов находится на их территории, 
куда нужно особое разрешение.

Рекомендации, сделанные по между-
народным стандартам, Туристский ин-
формационный центр направит в соот-
ветствующие органы – акиматы Алматы и 
Алматинской области, в министерство по 
инвестициям и развитию, к которому до-
рожная инфраструктура относится, в МВД, 
где занимаются дорожными знаками.

База данных туробъектов 
пополняется
Кроме того, 40 волонтеров и специалисты 
Visit Almaty также заняты в обходе по рай-
онам Алматы – объектам питания, мага-
зинам, проводят анкетирование, ставят 
геолокацию на эти объекты. «Плюс с пред-
ставителями объектов, которые вызывают 
туристский интерес, – такими, как музеи, 
Шымбулак, Кок-Тобе, мы проводим допол-
нительные интервью, чтобы понять, что 
им нужно, какая господдержка им необ-
ходима. Эту информацию мы будем при-
менять в исследованиях и в статистике», 
– рассказала Асель Нуркебаева.

Помимо этого специалисты Туристско-
го информационного центра ищут объек-
ты, которые также могли бы представлять 
интерес для туристов. Уже найдено 210 
таких объектов. Один из них, например, 
– Музей военной славы. Это частная кол-
лекция, и в этом музее не только дают де-
лать фото- и видеосъемку, но и разрешают 
брать экспонаты в руки для того, чтобы 
прочувствовать атмосферу военного вре-
мени.

«Делаем базу, разговариваем со старо-
жилами. Ищем исторические места, бу-
дем заносить их на карту и водить туда 
туристов», – заключает руководитель Ту-
ристского информационного центра Visit 
Almaty.

новые проекты для туристов
Ерлан Жайлаубай, руководитель управле-
ния туризма и внешних связей акимата г. 
Алматы, рассказал о тех проектах, над ко-
торыми в настоящее время работает аки-
мат города, это новые проекты, которые 
помогут привлечь в Алматы туристов.

Один из них связан с большим захоро-
нением сакского и усуньского периодов 
– 47 курганов в поселке Боралдай. Не-
сколько лет назад эта территория была 
передана с республиканского баланса в 
ведение управления культуры, определен 

культурный слой. В этом году заверше-
ны все необходимые работы по переводу 
земель, разработан проект. До 2021 года 
разработают проектно-сметную докумен-
тацию.

«Запланировано строительство боль-
шого музея под открытым небом, где чело-
век сможет получить информацию о куль-
туре и быте. Там большая территория, это 
будет своего рода парк развлечений, где 
турист сможет провести достаточное ко-
личество времени, в том числе с детьми», – 
рассказывает Ерлан Жайлаубай. До конца 
этого года будет сделана реконструкция 
или макет среза кургана, чтобы туристы 
могли в разрезе увидеть, как устроено за-
хоронение.

Второй проект носит рабочее назва-
ние «Этноленд». Планируется создать 
некую площадку, где можно было бы рас-
сказывать о культуре казахского народа, 
о культуре народов, живущих в Алматы. 
«Предполагается отвести под это часть 
территории «Казахфильма». Там будет ре-
конструкция зданий, запланированы ме-
ста для ремесленников, места для питания 
и развлечений. Ожидаем, что к 2021 году 
реализуем этот проект. Сейчас ведутся 

переговоры с «Казахфильмом», чтобы аки-
мат города часть территории мог забрать 
и мы могли реализовать идею», – поделил-
ся руководитель управления туризма и 
внешних связей акимата г. Алматы.

Еще один проект – он уже существует 
– в Алатауском районе города в Атлетиче-
ской деревне создан «Алматы арт-центр», 
там есть интерактивный музей музыкаль-
ных инструментов, центр ремесленников, 
шоу-рум, места для проведения мастер-
классов по войлоковалянию, чеканке, гон-
чарному делу.

«Мы его пока не афишировали, рабо-
ты еще ведутся, оборудование докупаем. 
Ожидаем, что скоро запустим этот про-
ект. Но могу сказать, что его уже посеща-
ли туристы, группа гостей из Швейцарии 
приезжала на мастер-класс по войлоко-
валянию и гончарному делу», – рассказал 
спикер.

Звуки музыки и не только
В Алматы и акиматом, и частными органи-
зациями проводится много мероприятий. 
«Мы проанализировали, какие мероприя-
тия проводились в последние годы и сде-
лали выборку – около 50 международных 
мероприятий, которые могут быть инте-
ресны туристам. Прорабатываем общий 

план-график», – продолжает Ерлан Жай-
лаубай.

Он подчеркивает, что план-график бу-
дет включать не только «акиматовские 
мероприятия», но и частные инициативы, 
такие, например, как фестивали Spirit of 
Tengri, Jazzystan, FourЭ. «Мы эти проекты 
поддерживаем и хотим также совместно 
в следующем году реализовывать. Со-
ставим график и будем эти мероприятия 
позиционировать и продавать через офи-
циальные каналы – туроператоров, также 
через наши веб-ресурсы и с помощью ре-
кламы», – комментирует собеседник.

Проводится работа для повышения ка-
чества пребывания в городе и жителей, и 
гостей. Модернизируются парки, до конца 
года акимат планирует реконструировать 
восемь парков, в общей сложности – 22 
парка и сквера мегаполиса. Также город-
ские власти будут максимально исполь-
зовать пространство реконструирован-
ной площади «Астана», улиц Панфилова, 
Жибек жолы. «Мы призываем жителей 
города: если есть идеи, как организовать 
то или иное мероприятие, приходите – вы-
слушаем, обсудим, окажем посильную по-
мощь», – призвал Ерлан Жайлаубай.

Город, где можно отдохнуть  
с комфортом
В Алматы приезжает каждый второй ино-
странный турист, посещающий Казах-
стан. «О Казахстане, об Алматы в частно-
сти, знает очень мало людей – в том числе 
на фокусных рынках, то есть в тех странах, 
с которыми у нас есть прямое авиасообще-
ние и перелет из которых непродолжи-
телен. Это такие страны, как, например, 
Россия и Китай», – продолжает Ерлан Жай-
лаубай.

Для исправления ситуации, по его сло-
вам, принимается ряд мер. Например, с 
этого года Алматы на больших междуна-
родных выставках выступает отдельным 
стендом (отдельно от других регионов 
Казахстана). Этот подход уже отработан 
на фокусных рынках – в Иране и Индии, 
таким же образом мегаполис будет пред-
ставлен на экспозициях в Лондоне, Синга-
пуре, Барселоне.

В прошлом году был утвержден тури-
стический бренд – слоган: «Алматы – го-
род тысячи красок». Продумана общая 
маркетинговая стратегия, включающая 
три блока. Предполагается редизайн сай-
та туристского информационного центра 
Visit Almaty, ведение страничек в соци-
альных сетях, сотрудничество с лидерами 

мнений, проведение пресс-туров, инфо-
туров для туроператоров. «Мы активно 
продвигаем Алматы как дестинацию, где 
можно провести время с комфортом», – по-
ясняет эксперт.

Туристическое сообщество будет 
задействовано
Существенная работа проводится в части 
учета и статистики. Сейчас подсчет тури-
стов осуществляется только по данным, 
которые предоставляют места размеще-
ния – гостиницы и хостелы дают инфор-
мацию в департамент по статистике. Но на 
насколько она соответствует реальности 
и сколько денег гости в действительности 
потратили в Алматы – это вопрос. И плюс 
информация поступает с определенным 
временным лагом.

«Мы обратились во Всемирную турист-
скую организацию, чтобы там продиаг-
ностировали нашу методологию и дали 
рекомендации по ее улучшению. Один 
эксперт уже приезжал, проводил встречи 
с органами, которые так или иначе задей-
ствованы в развитии туризма. Ожидаем в 
скором времени определенные рекомен-
дации», – рассказал представитель аки-
мата.

Ведение корректной статистики – это 
база. Помимо этого, составляется пор-
трет туриста, посещающего Алматы, для 
того, чтобы было понятно, кто и с каки-
ми целями приезжает в мегаполис, каких 
впечатлений ищут гости и как это можно 
использовать туристической отрасли для 
выстраивания правильной маркетинго-
вой стратегии (об этом «Капитал.kz» рас-
сказывал ранее).

Параллельно с этим активно ведутся 
дискуссии с туристическим сообществом 
– какие улучшения в инфраструктуре го-
рода и других вопросах необходимы для 
создания большего комфорта для гостей. 
«Необходимо определить четкие места 
остановок для экскурсионных автобусов. 
Есть большие вопросы по горному туриз-
му. Но мы хотим прийти к конкретным 
действиям. Мы уже облагородили шесть 
маршрутов. Совместно с федерацией аль-
пинизма хотим объединить в единую 
сетку и облагородить максимальное ко-
личество троп», – рассказал Ерлан Жай-
лаубай.

«Где найти такси?»
Определенную работу в части статистики 
проводит Туристский информационный 
центр, работающий при акимате города 
Алматы.

Например, в августе этого года в ин-
формационный пункт Visit Almaty в аэро-
порту Алматы обратилось 1867 туристов. 
При этом больше всего обращений посту-
пило от граждан России – 22% от общего 
количества. На второй строчке по коли-
честву обращений гости из Турции, США, 
Украины – 5%, чуть меньше обращалось 
приезжающих из Южной Кореи, Китая, 
Германии – 4%. Гостей из Узбекистана и 
Кыргызстана в общем числе обративших-
ся оказалось 3%, из ОАЭ – 2%. Казахстан-
цы также подходили к стойке Visit Almaty, 
их в общем количестве 16%.

Чаще всего к консультантам обра-
щались с вопросами «Где найти такси?» 
(60%), «Как доехать до…?» (50%), «Сколько 
денег обменять, чтобы добраться до цен-
тра?» (70%).

«Мы ведем статистическую работу и 
непосредственно в своем офисе. Обяза-
тельно задаем гостям вопрос, откуда они 
узнают о городе. Информация об Алматы 
есть в Google, после ЭКСПО ощущаем хо-
роший эффект. Очень хорошо работает 
Central Asia Book (книга от Lonely Planet), 

Facebook, европейские туристы приезжа-
ют, потому что для многих стран открыт 
безвизовый режим», – поясняет Асель Нур-
кебаева.

Часть туристов – это те, которые по-
сещают родственников. В их числе могут 
быть люди, которые давно уехали из Ка-
захстана, и сейчас приезжают в гости на 
историческую родину. Часть туристов по-
сещает Алматы в бизнес-целях, часть – с 
целью образования.

«Наши консультанты работают так, 
что не только дают информацию о городе, 
но и помогают подключить вай-фай, по-
могают с багажом. Наши ребята владеют 
английским языком. Будем нанимать кон-
сультантов со знанием китайского языка. 
Планируем организовать инфостойки с 
консультантами на вокзалах и инфокиоск 
в центре города», – поделилась планами 
Асель Нуркебаева.

К середине октября планируется офици-
ально открыть Visit Almaty – пространство, 
где турист сможет получить необходимую 
информацию, там будет бесплатный до-
ступ к интернету. Путешественники смо-
гут здесь отдохнуть, выпить чаю, может 
быть, отправить пару е-мейлов. Консуль-
танты, работающие здесь, готовы быть 
переводчиками для иностранных гостей 
и, если необходимо, представителями ту-
риста для того, чтобы разрешить те или 
иные бытовые ситуации, которые будут у 
него возникать.

информация будет на английском
Помимо предоставления консультаций, 
Visit Almaty бесплатно раздает карты горо-
да и путеводители.

Большая проблема для иностранных 
туристов – недостаток информации на 
английском языке. «Мы как управление 
туризма и внешних связей акимата г. Ал-
маты прорабатываем путеводитель, карту 
на английском языке, также английскую 
версию сайта Visit Almaty», – продолжает 
Ерлан Жайлаубай.

Проблема с английским языком есть и 
в плане ориентирования в городе. «В пер-
спективе на 2018 год решение этого во-
проса заложено, понадобятся определен-
ные финансовые средства. Мы планируем 
работать с онлайн-ресурсами, такими как 
2ГИС, «Google Карты», чтобы турист мог 
ориентироваться. Также будет создавать-
ся физическая инфраструктура (указате-
ли и пр.) на английском языке и сеть вай-
фай хотя бы в исторической части города 
для того, чтобы турист мог сориентиро-
ваться на месте», – рассказал представи-
тель акимата.

Приоритетная отрасль
«Отметим, что работа по развитию ту-
ризма в Алматы идет в рамках общего 
программного документа – программы 
развития г. Алматы. Он включает семь 
направлений, одно из них – развитие ту-
ризма. 20 сентября в город приезжал пре-
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев, 
ему рассказали о планах и получили под-
держку. Глава государства акцентировал 
внимание на привлечении туристов. Не-
обходимо разработать хороший план раз-
вития туризма в Алматы. Наша работа 
идет вокруг этого», – отметил Ерлан Жай-
лаубай.

Правительство определило шесть от-
раслей опережающего развития, туризм 
одна из них, она должна расти ускорен-
ными темпами, чтобы Казахстан вошел 
в число 30 самых развитых стран мира. 
Проектный офис создан на уровне пра-
вительства, координацию осуществляет 
Министерство культуры и спорта РК как 
уполномоченный орган. 
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Бизнес-афоризмы
Проще что-то сразу сделать хорошо, чем потом 
объяснять, почему это сделано плохо.

Лонгфелло

Если хочешь начать новую жизнь, дверь в прошлое надо не только 
закрыть, но и потерять ключ от нее.  
Без конца возвращаться в прошлое – психологический онанизм.

Ирина Роднина

Твое прошлое скрывается в твоем молчании, настоящее 
– в твоей речи, а будущее – в твоих ошибочных шагах.

М. Павич

Жизнь – это очень короткое время 
между двумя вечностями.

Т. Карлейль

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

ПриБыль ОТ 
КОнКуренТОВ

Основной соперник Apple на рынке смарт-
фонов компания Samsung активно сотрудни-
чает с конкурентом уже долгие годы. В частно-
сти, Samsung производит ряд комплектующих 
для нового смартфона iPhone X, старт продаж 
которого намечен на начало ноября. При 
этом, как говорится в исследовании компании 
Counterpoint Technology, доходы Samsung от 
продажи компонентов для iPhone X могут пре-
высить доходы южнокорейской компании от 
производства комплектующих для собствен-
ного флагманского смартфона Samsung Galaxy 
S8. Согласно прогнозам аналитиков, в течение 
20 месяцев с момента старта продаж iPhone X 
Samsung заработает на продаже компонентов 
для этого смартфона примерно на $4 млрд 
больше, чем на производстве деталей Galaxy 
S8. В настоящее время Samsung производит 
для Apple целый ряд комплектующих, вклю-
чая OLED-дисплеи, аккумуляторы и модули 
памяти. Несмотря на тесное сотрудничество, 
компании, на долю которых приходится 95% 
прибыли на рынке смартфонов, ведут патент-
ные войны. (newsru.com)

ToyoTa ЗАКрыВАеТ 
ЗАВОД В АВСТрАлии

Японская автостроительная корпорация 
Toyota закроет 3 октября свой завод в Алтоне, 
пригороде Мельбурна в Австралии, без рабо-
ты останутся более 2500 рабочих. Оставшиеся 
1300 сотрудников будут размещены в офисах 
и мастерских корпорации в штате Виктория 
и в других штатах страны. Министр промыш-
ленности штата Виктория Уэйд Нунан заявил, 
что это «ужасно печальный день» для Австра-
лии. «Это конец эпохи производства в Вик-
тории», — отметил он. В 2016 году компания 
Ford также закрыла свой завод в Австралии, 
а в ноябре будет прекращено производство ав-
томобилей Holden в городе Аделаида в штате 
Южная Австралия. По словам автопроизводи-
телей, заводы вынуждены были закрыться из-
за удорожания производства, фрагментарного 
рынка и конкуренции со стороны иностран-
ных автоконцернов. (рБК)

КрАх Monarch 
aIrlInES 

Бюджетная британская авиакомпания 
Monarch Airlines помещена под внешнее управ-
ление, ее крах, по данным управления граж-
данской авиации (CAA) Великобритании, яв-
ляется самым масштабным в отрасли. Более 
110 тыс. клиентов Monarch Airlines остаются 
за пределами Великобритании без возможно-
сти быстрого возвращения на родину. Кроме 
того, компания аннулировала еще 300 тыс. 
забронированных билетов. Правительство Ве-
ликобритании попросило CAA зафрахтовать 
более 30 лайнеров и подключить все ресурсы, 
чтобы вернуть туристов домой. Первые такие 
рейсы уже выполнены.  Внешним управляю-
щим назначена KPMG, представители которой 
заявили, что большинство клиентов Monarch 
должны получить денежную компенсацию. 
Monarсh является пятой по величине авиаком-
панией Великобритании, она выполняет рей-
сы из пяти британских аэропортов в 40 горо-
дов мира, основным направлением является 
Испания. Численность штата – около 2,1 тыс. 
человек. Помимо авиабилетов, Monarch так-
же продает комплексные туры, на долю ко-
торых приходится 5% ее выручки. Проблемы 
Monarch вызывают вопросы об устойчивости 
инвесткомпании Greybull Capital, которая 
владеет 90% акций перевозчика. В 2014 году 
Greybull вложила в Monarch 125 млн фунтов 
стерлингов (166 млн долларов), в прошлом 
году — еще 165 млн фунтов. («интерфакс»)

луЧшАя СТрАнА Для 
ЭКСПАТОВ

Банк HSBC опубликовал рейтинг лучших 
стран для экспатов в 2017 году. Согласно иссле-
дованию, переезжать лучше всего в Сингапур. 
Эта страна уже третий год подряд возглавляет 
список государств с наиболее благоприятны-
ми для иностранцев условиями. Рейтинг осно-
ван на онлайн-опросе YouGov, в котором при-
няли участие 27 587 эмигрантов из 159 стран. 
Им были заданы 27 вопросов по трем основ-
ным темам: экономика, личный опыт и семья. 
Респонденты оценивали уровень заработной 
платы, карьерный рост и местную экономи-
ку, описывали культуру, безопасность, лег-
кость создания дружеских отношений и обу-
стройства в стране. Экспаты говорили также 
о семейной жизни в странах их проживания, 
о расходах на образование и адаптации де-
тей. 26% респондентов оценили систему об-
разования Сингапура как отличную, а 64% 
заявили, что их качество жизни улучшилось 
в результате переезда в Сингапур. Стабильно 
высокие оценки продемонстрировала так-
же Норвегия, заняв второе место в рейтинге 
HSBC. Новая Зеландия, получившая третью 
позицию в списке, признана лучшей страной 
в категории «Личный опыт». 58% экспатов 
сказали, что они переехали сюда с целью 
улучшить качество своей жизни. Швейца-
рия стала безусловным лидером в категории 
«Экономика». В то же время Нидерланды обо-
гнали на этот раз Швецию и получили право 
называться лучшей страной для экспатов в ка-
тегории «Семья». 76% опрошенных считают, 
что здесь высокий уровень здравоохранения, 
доступный для детей-эмигрантов. 72% при-
знают, что в Нидерландах им особенно понра-
вилось качественное образование. Из-за Brexit 
все меньше отмечается желающих переез-
жать в ближайшее время в Великобританию.  
(vestifinance.ru) 

 ▀ Магистр «Что? Где? Когда?» 
Максим Поташев в Казахстане
Чем руководствоваться бизнесу: логикой или интуицией?

Мира халина

Магистр игры «Что? Где? Когда?» 
Максим Поташев проведет в Ка-
захстане 11-12 ноября тренинг 

«Техника принятия решений» . Центр де-
ловой информации Kapital.kz, основной 
партнер семинара, узнал у автора и веду-
щего, что интересного ждет участников 
тренинга.

– Максим Оскарович, тренинг, кото-
рый вы проведете в Казахстане, назы-
вается «Техника принятия решений», 
главный секрет, которым вы подели-
тесь, – это умение мыслить совместно, в 
команде. Как это может помочь бизнесу 
в новых условиях? 

– Время одиночек прошло, и надо это 
помнить всегда. Бизнес без команды су-
ществовать не может. Именно создание 
команды, нацеленной на решение интел-
лектуальных, творческих задач, является 
важнейшей составляющей любого раз-
вивающегося бизнеса. По мере развития 
того или иного бизнеса задачи, с которы-
ми он сталкивается, становятся все более 
и более сложными, и решать их в одиноч-
ку, даже гениальному визионеру, если он 
стоит у основ этого бизнеса, обычно не 
удается. Поэтому необходимы инструмен-
ты привлечения коллективного разума, 
для того чтобы находить оптимальные ре-
шения. Как раз об этом я и буду рассказы-
вать на тренинге.

– Что для вас тренинг? хобби или все 
же вы хотите сделать мир более «дума-
ющим»?

– Изначально, это было мое хобби, 
но, когда ко мне начали обращаться с 
просьбами провести семинары, высту-
пить спикером на каких-то профильных 
мероприятиях, понял, что отказать уже 
не могу. Откровенно, не думал, что буду 
уделять этому столько времени. Но так 
сложилось, что запросов стало поступать 
большое количество, и обрабатывать их 
в прежнем режиме я уже не успевал. Мне 
приходится откликаться на эти запросы, 
много летать по разным странам, общать-
ся с разными аудиториями, мне это ин-
тересно. Передо мной, конечно, не стоят 
задачи сделать мир лучше, но мне достав-
ляет удовольствие общаться с людьми, 
как показывает практика, интересными 
людьми, которые приходят на мои высту-
пления. Я сам при этом многому учусь, 
ну и все-таки надеюсь, что и им прино-
шу некоторую пользу (улыбается). Моя 
стратегия очень простая, я рассказываю 
людям то, что мне интересно и то, что я 
знаю, стараюсь строить свои программы 
так, чтобы это могло заинтересовать, и, 
самое главное, что может быть полезно и 
применительно в любом бизнесе. Тут мне 
помогает накопившийся большой опыт. Я 
очень хорошо себе представляю запросы 
и интерес своих слушателей. 

– Ошибается ли Максим Поташев?
– Конечно, я могу допустить ошибки, 

более того, я их допускаю. Людей, которые 
не ошибаются, нет и быть не может. Моя 
главная задача состоит в том, чтобы уве-
личить процент правильных решений и 
сократить процент ошибок, но свести его 
к нулю невозможно. Мы же не машины. 

– ну вот мы плавно подошли к теме 
Big data. Максим Оскарович, вы делаете 
ставку на интеллект, а значит, на чело-
века. Как в нынешних условиях его раз-
вивать? Многие профессии уже автома-
тизированы? Как человеку «победить» 
машину? или не стоит этого делать?

– Интеллект важен, развивать его необ-
ходимо всегда, при этом не стоит ставить 
задачи победить в чем-то компьютер. Ма-

шина – это инструмент, очень мощный, 
разнообразный и этим нужно пользовать-
ся. Это только увеличивает возможности 
человеческого интеллекта, ни в коем слу-
чае мы не должны бороться с искусствен-
ным разумом или конкурировать с ним. 
Задача человека – научиться его эффек-
тивно использовать, и это как раз требует 
серьезных интеллектуальных навыков. 
Вот тут и нужен интеллект. Вспомните 
профессию доярки или тракториста – их 
тоже когда-то заменили машины, кас-
сиров уже практически нет, мы живем в 
такое время, когда мир активно развива-
ется. Еще 10 лет – и нам не нужен будет 
водитель.

– нейросети? За ними будущее?
– Во всем мире активно используются, 

и я вам скажу, что это не будущее, скорее 
уже настоящее. Действительно, с помощью 
нейросети и инструментов машинного об-
учения можно эффективно уже сегодня 
решать разнообразные задачи. С помо-
щью нейросети, если брать как пример, 
мою профессиональную деятельность, 
маркетинговую, можно успешно решать 
многие задачи, анализируя информацию 
о рынках, создавая индивидуальные пред-
ложения, разбирая потребительские пред-
почтения, все это уже хорошо работает и 
помогает современному миру. Например, 
блокчейн – платформа, на которой суще-
ствует много чего. Это и самые разноо-
бразные базы данных, информационные 
базы. Платформа очень перспективная, я 
не вижу причин, что может помешать ей 
развиваться и постепенно вытеснить су-
ществующие платформы, ну хотя бы по-
тому, что это действительно эффективно. 
Что касается криптовалют, то это некая 
надстройка, один из способов использо-
вания алгоритмов блокчейна, пока нет 
полной ясности, как это будет работать, 
поскольку все-таки валюта, не регулиру-
емая государством, а это опасно и госу-
дарство будет только возражать. Рано или 
поздно здесь могут возникнуть проблемы. 
Как это будет дальше развиваться, сегодня 
предсказать сложно. Но что будущее такое 
есть, это очевидно.

– Возвращаясь к теме бизнеса, ка-
кие инструменты стоит использовать 
в сегодняшних условиях? работает ли 
бизнес-план, какие стратегии выстра-
ивать в работе с клиентами или все за-
висит только от правильных решений? 

– Долгосрочная стратегия где-то мо-
жет сработать, а где-то нет. Все зависит 
от специфики конкретного бизнеса, от 
его направленности, от общих экономи-
ческих факторов и так далее. Действи-
тельно, в большинстве случаев, учитывая 
экономическую нестабильность во всем 
мире, бизнесмены ориентируются на кра-
ткосрочные стратегии, и часто потом это 
становится для них проблемой. Вообще, 
создавая любой новый бизнес, необхо-
димо заранее задумываться, как потом 
из него будешь выходить. Вот как раз тут 
необходима долгосрочная стратегия и ни-
куда от этого не денешься. В случае если 
бизнес живет достаточно долго, кратко-
срочные стратегии будут работать, но за-
глядывать вперед просто необходимо и 
без сомнений выстраивать долгосрочную 
стратегию. Существует много инструмен-
тов бизнеса в технике принятия решений. 
Тут не обойтись без коллективной работы. 
Совет директоров – это один инструмент, 
брэймсторминг – еще один из имеющихся 
инструментов, причем далеко не самый 
эффективный. Совет директоров, при 
воссоздании и управлении им тоже не-
обходимо пользоваться, это достаточно 

эффективный инструмент – проведение 
совещаний и выработка согласованных 
и эффективных решений. Но не менее 
важным является процесс выработки и 
принятия решений самых разных людей, 
работающих в компании. Например, мар-
кетинговые решения, решения в области 
клиентского сервиса очень часто рожда-
ются на низовом уровне, у тех людей, кто 
непосредственно взаимодействует с кли-
ентом и имеет наиболее четкое и сфор-
мированное представление о его нуждах, 
предпочтениях и т.д. Поэтому очень важ-
ный инструмент для бизнеса – также во-
влечение в командную работу всех уров-
ней компании, этим тоже необходимо 
пользоваться. Тоже буду объяснять на тре-
нинге. Поэтому рекомендую его посетить. 
Все эти инструменты вовлечения разных, 
но людей, связанных с данным бизнесом 
в принятии решений, просто необходи-
мо вовлекать в процессы и пользоваться 
этим надо достаточно регулярно. Задачи 
руководства на разных уровнях – сформи-
ровать корпоративную среду, ее культуру 
и инструментарии взаимодействия между 
разными подразделениями, таким обра-
зом, чтобы идеи не только не наказыва-
лись, а, наоборот, поощрялись.

– Максим Оскарович, как вы считае-
те, что помогает бывшим троечникам 
становиться успешными бизнесмена-
ми? есть ли логическое объяснение 
понятию «везунчик», может, стечение 
обстоятельств или все-таки уровень ин-
теллекта?

– Я думаю, что понятие «везунчик» 
очень абстрактное. Бывают люди, кото-
рые считают, что у них что-то получилось, 
когда вероятность сыграла в их пользу, а 
плохое, например, забывают. И, соответ-
ственно, они себя воспринимают как лю-
дей-везунчиков, цепочка продолжается, и 
постепенно другие начинают восприни-
мать их также. Но бывает, люди, наобо-
рот, запоминают только плохое, хорошее 
не оседает в памяти, соответственно, они 
считают, что им сильно не везет в жизни. 

Один важный аспект, который мы не 
можем не принимать во внимание: у каж-
дого человека есть возможности, кото-
рые ему жизнь предоставляет, – тот, кто 
пользуется этими возможностями, и до-
бивается успеха. А мы думаем, что им про-
сто повезло. Ведь многим другим людям 
жизнь предоставляла ничуть не меньше 
возможностей, но они их не увидели и не 
принялись их использовать. И вот они уже 
воспринимаются обществом как люди не-
везучие. Если говорить о троечниках, то 
успех человека в жизни определяет нали-
чие эмоционального интеллекта, который 
во многом и определяет его в жизни, и, со-
ответственно, от него, а не от IQ зависят 
достижения. Поэтому так и получается, 
что у троечников этот самый эмоциональ-
ный интеллект выше, чем у отличников, 
не всегда это так, но, действительно, такая 
закономерность есть, об этом я тоже буду 
подробно рассказывать на тренинге.

– и что же вы посоветуете тем самым 
«невидящим» бизнесменам? есть ли 
какие-то методики развивать в себе ка-
чество видеть возможности и правиль-
но их воспринимать?

– Боюсь повториться, но любому биз-
несмену в первую очередь необходимо 
верить в себя, во вторую очередь – трезво 
оценивать риски. Риски существуют в лю-
бом бизнесе, и так или иначе начинаются 
сложные ситуации. Естественно, надо на-
учиться воспринимать и понимать, что это 
неизбежная часть любого большого дела и 

быть заранее готовым, как вы будете эти 
проблемы преодолевать. Когда человек к 
этому готов, то обычно он с любой пробле-
мой справляется. Есть очень много факто-
ров, которые нам могут мешать при приня-
тии решений, можно до 300 насчитать. В 
основном они связаны с нашей предвзято-
стью, с неправильной самооценкой, оцен-
кой собственных знаний и собственных 
представлений, с неверно выстроенной 
командной работой, об этом я буду очень 
подробно на тренинге рассказывать. 

– Максим Оскарович, по вашему мне-
нию, что ждет наших детей? Каким про-
фессиям их обучать? Можно ли их на-
звать более умным поколением?

– Очень важно сегодня отслеживать 
тенденции. На сегодня практически ни-
кто не в состоянии внятно ответить, какие 
профессии будут востребованы в ближай-
шем будущем. Даже Сколково ежегодно 
выпускает список профессий, которые бу-
дут востребованы в будущем, но это всего 
лишь оценка, прогноз, поэтому точно ни-
кто не знает, что за список будет. Поэтому 
тут родителям приходится очень внима-
тельно следить за тем, что происходит, 
делать свои выводы и помогать детям ори-
ентироваться в этом сложном мире. Я бы 
очень хотел, чтобы мои дети были умнее 
меня, но пока я этого не вижу. Поколения 
меняются, мышление меняется, иногда, 
чтобы находить с ними общий язык, при-
ходится меняться самим. И подстраивать-
ся под их тип мышления, но я считаю, что 
это очень хорошо, потому что это застав-
ляет нас не стоять на месте, двигаться. 

– Максим Оскарович, вы активный 
пользователь Facebook, поэтому хотела 
бы знать ваше мнение о лидерах мне-
ний, блогерах. Стоит ли активничать в 
социальных сетях? 

– Действительно, сейчас такое время, 
когда меняются основные каналы комму-
никации, активно, быстро, стремительно. 
Вместе с этим меняется аудитория по-
требления информации. Меняются пред-
почтения и вкусы. Читатель становится 
потребителем, который не хочет много ду-
мать, с этим связана популярность у моло-
дежи видеоблогеров, популярность каких-
то контркультурных андеграундных 
персонажей, отдельных субкультур и так 
далее. Я им советы давать не готов, у них и 
так все в порядке. Они молодцы, что суме-
ли уловить тренд и воспользоваться этим. 
Рекомендую другим брать с них пример 
в самых разных областях, не обязательно 
заниматься тем же самым, но надо уметь 
видеть, что происходит, какие есть новые 
веяния и чего хочет аудитория. Только да-
вая ей то, что она хочет, можно добиваться 
успеха. Это и есть возможности, о которых 
мы говорили выше. Необходимо уметь ви-
деть эти возможности и шансы, которые 
вам дает жизнь. 

– Что вы порекомендуете слушать в 
таких случаях, чем руководствоваться – 
интуицией или все же включать логику, 
чтобы не упустить свои возможности?

– Безусловно, я сторонник того, что ин-
туицию необходимо использовать и ей не-
обходимо доверять, но, с другой стороны, 
для того чтобы этому научиться, необхо-
дим навык. Недостаточно иметь только 
интуицию, надо еще, действительно, на-
учиться ее слушать и адекватно оцени-
вать то, что она нам предлагает и совету-
ет. Более того, интуиция не возникает на 
пустом месте, она вырабатывается тогда, 
когда человек глубоко погружен в тему 
в соответствии с принципом «10 тысяч 
часов», приобрел богатый практический 
опыт, и только тогда интуиция начинает 
ему подсказывать эффективные реше-
ния, которые на этом опыте основаны, 
поэтому, еще раз скажу, что необходимо 
вырабатывать этот навык и настраивать 
его обязательно. Только тогда интуиция 
будет помогать принимать эффективные 
решения. Логика должна помогать прини-
мать решения в бизнес-процессах, но ино-
гда бывают такие моменты, когда одной 
логикой не обойтись. Например, тогда, 
когда нет времени на тщательно прора-
ботанное логическое решение. Согласно 
теории, которая лежит в основе методи-
ки принятия решений, у нас существует 
внутри мышления две системы: система 
быстрая и система медленная. Быстрая 
как раз основана на интуиции и помогает 
нам в тех случаях, когда времени на ис-
пользование медленной системы нет или 
не хватает данных для принятия логиче-
ской методики. Все секреты я расскажу на 
тренинге. 

Бронирование и заказ билетов  
по телефону: +7 701 542 56 49

«гении и аутсайдеры. 
Почему одним все, 
а другим ничего?» 
малкольм гладуэлл 
популяризировал 
теорию о том, что 
для того чтобы стать 
профессионалом в 
определенной области, 
нужно потратить на ее 
изучение около  
10 тысяч часов

Помогало ли вам 
ваше математическое 
образование просчитать 
вероятность выигрыша?
 
– Да, конечно, но не просчитать,  
а оценить вероятность выигрыша. 

насколько вы активный 
пользователь социальных 
сетей?

– Я очень активный пользователь 
Facebook, много там пишу. Пока мне 
интересно, я общаюсь, очень жаль, 
что количество френдов ограничено 
и приходится многим отказывать. 

Клуб «Что? Где? Когда?» 
повлиял на ваше решение 
стать тренером?
 
– Повлиял, конечно. Примерно 10% 
того, что я знал, применил в своих 
тренингах.

Как понять, что тренер 
эффективен?

– Чем больше тренер обещает, тем 
меньше ему надо верить.

Какую вашу книгу вы 
посоветуете прочитать?

– «Путь решения».

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

КриСТин лАГАрД 
ПОДДерЖАлА 
КриПТОВАлЮТы

Биткоин и другие криптовалюты не не-
сут в себе угрозы для мировых центробанков 
и фиатных валют, полагает глава Междуна-
родного валютного фонда (МВФ) Кристин 
Лагард. Несмотря на то, что в настоящее 
время они являются «слишком волатиль-
ными, слишком рискованными, слишком 
энергоемкими», со временем это может из-
мениться, заявила она. «Многие криптова-
люты слишком непрозрачны для регулято-
ров, некоторые подвергаются хакерским 
атакам, – отметила Лагард. – Однако многое 
из этого обусловлено техническими пробле-
мами, которые могут быть решены со време-
нем». «Еще какое-то время назад некоторые 
эксперты считали, что персональные ком-
пьютеры никогда не будут приняты или что 
планшеты будут использоваться только как 
дорогие кофейные подносы. Поэтому, я ду-
маю, не слишком умно отвергать виртуаль-
ные валюты», – заявила она. Центробанки 
и финансовые институты по всему миру все 
внимательнее следят за быстрорастущим 
рынком цифровых валют, а также пригляды-
ваются к технологии блокчейн. Ранее Банк 
Англии заявил, что исследует возможность 
использования этой технологии для соз-
дания цифрового эквивалента фунта стер-
лингов. Кристин Лагард предположила, что 
блокчейн-технология может однажды быть 
использована МВФ в системе распределения 
специальных прав заимствования (SDR). 
«Это не надуманное предположение», – ска-
зала она. По мнению Лагард, люди в какой-
то момент начнут отдавать предпочтение 
виртуальным валютам, поскольку владеть 
ими станет «проще и безопаснее, чем банк-
нотами, особенно в отдаленных регионах, 
а также потому, что эти валюты могут со вре-
менем стать более стабильными». («интер-
факс-Казахстан»)

В лЮБуЮ ТОЧКу 
ЗеМли ЗА ЧАС

 Основатель американской аэрокосмиче-
ской компании SpaceX Илон Маск выступил 
на проходящем в Австралии Международном 
конгрессе астронавтики, где представил кон-
цепцию транспортной системы, при помощи 
которой пассажиры смогут добраться в лю-
бую точку Земли менее чем за час. Для этой 
системы SpaceX предлагает использовать раз-
рабатываемую компанией в настоящее время 
многоразовую ракету BFR, которая также 
сможет доставлять людей и грузы на земную 
орбиту и Марс, и специальный космический 
корабль. В ходе презентации Маск предста-
вил небольшое видео, демонстрирующее ра-
боту будущей системы в общих чертах. Судя 
по ролику, плавучие стартовые площадки 
для ракет BFR предлагается строить в ак-
ватории городов, а доставлять пассажиров 
к ракетам будут на кораблях. После старта 
ракеты ее первая ступень будет возвращаться 
на Землю так же, как сейчас возвращаются 
ступени ракеты Falcon 9. Полет из Нью-Йорка 
в Шанхай, как утверждают в компании, зай-
мет всего 39 минут, а максимальная скорость 
ракеты будет достигать 27 тыс. км/ч. Перелет 
между большинством городов мира будет за-
нимать не более получаса, а добраться в са-
мую удаленную точку Земли можно будет 
за час. Как написал Маск в своем Instagram, 
стоимость полета на ракете BFR будет сопо-
ставима со стоимостью авиабилета в эконом-
классе. При этом сроки создания системы 
не уточняются. (hitech.newsru.com)

ЮЖнАя КОрея ВВелА 
ЗАПреТ нА Ico

Финансовый регулятор Южной Кореи за-
претил проведение ICO, запрет распростра-
няется на все виды криптовалют, теперь юж-
нокорейские компании не смогут привлекать 
средства с помощью данного инструмента. 
Комиссия по финансовым услугам Южной Ко-
реи посчитала, что привлечение средств при 
помощи ICO в криптовалютах без должных 
инструментов контроля над процессом созда-
ет угрозу роста числа финансовых махинаций 
на рынке. Регулятор также добавил, что к на-
рушителям данного запрета будут применены 
«жесткие меры», не уточнив, какие именно. 
Ранее сообщалось, что комиссия по надзору 
за финансовым сектором Южной Кореи (FSC) 
провела заседание рабочей группы по цифро-
вым валютам, обсудив меры усиления кон-
троля, которые будут направлены на защиту 
потребителей и ликвидацию «серых зон» 
в этой области. Полный запрет на ICO был 
введен в Китае. По мнению Народного банка 
КНР, такая практика представляет собой не-
законное финансирование. Жесткие ограни-
чения по отношению к данному инструменту 
привлечения финансовых средств действуют 
и в США. (rnS)

МАКСиМ ОрешКин 
СрАВнил БиТКОин 
С МММ

У криптовалют есть два аспекта: самой 
технологией пользоваться нужно, но ажиотаж 
вокруг криптовалют похож на ситуацию с фи-
нансовой пирамидой МММ. Об этом заявил 
министр экономического развития России 
Максим Орешкин. «Первый аспект – это то, 
что Россия не должна оставаться на задвор-
ках технологий, должна лидировать в этом 
процессе. Мы, может быть, пока не понимаем, 
как эта технология может быть применена, 
но нам точно нужно понимать, как она рабо-
тает, и быть в авангарде разработки этих про-
цессов, – объяснил Максим Орешкин. – Но при 
этом то, что мы видим с биткоином, какая 
информационная волна вокруг всей этой 
истории… Увлеченность граждан, не являю-
щихся квалифицированными инвесторами, 
несет опасность, потому что если посмотреть 
на динамику стоимости биткоина, она очень 
похожа на динамику стоимости акций МММ, 
динамику индекса NASDAQ. Здесь есть очень 
высокие риски для того, кто в это инвестиру-
ет».  (рБК) 

 ▀ «нБК online»: год спустя
Чем и кого привлекает мобильное приложение 
Нацбанка

индира Мальтиева

В ноябре исполняется ровно год с момента запуска 
мобильного приложения Национального банка РК 
«НБК Online». С его помощью казахстанцы не толь-

ко узнают о новостях на финансовом рынке, но и напря-
мую обращаются к регулятору по всем интересующим 
вопросам. «Капитал.kz» опросил представителей СМИ, 
блогеров, общественных деятелей и разработчиков мо-
бильных приложений, чтобы узнать, насколько этот 
сервис в действительности отвечает запросам потреби-
телей финансовых услуг. 

«Я в числе первых закачала приложение «НБК Online». 
Сначала это был тестовый режим, потом нормальный. 
Для меня, как журналиста, который пишет на финан-
совые темы, очень важно иметь под рукой всю необхо-
димую информацию. В основном я просматриваю но-
востную ленту, которая обновляется постоянно, и, если 
возникают какие-либо вопросы, задаю их в соответству-
ющем разделе», – говорит Алевтина Донских, замести-
тель главного редактора газеты «Деловой Казахстан».

По ее мнению, «НБК Online» – это удобный коммуни-
катор с эффективной, а, главное, оперативной обратной 
связью между главным банком страны и пользователя-
ми приложения. 

«Я спрашивала о продлении ипотечных программ и 
очень быстро, меньше чем через сутки, получила ответ на 
свой вопрос. Он был больше информационно-разъясни-
тельного характера. Я считаю, что это очень удобно, ког-
да ты как журналист определяешься с темой, собираешь 
информацию и, если она требует углубленного изучения, 
высылаешь официальный запрос. Тем более что сейчас у 
журналистов доступ к регулятору практически в режиме 
онлайн: и e-mail, и Facebook, и WhatsApp. Как говорится, 
было бы желание», – полагает Алевтина Донских. 

Схожие взгляды и у Татьяны Батищевой, журналиста 
ABCTV.kz. «Мобильное приложение «НБК Online» очень 

простое как в плане загрузки, так и в плане использования. 
Понравилась лаконичность содержания – ничего лишнего, 
только самое необходимое: курсы валют, итоги размеще-
ний нот НБ РК. Все что нужно – всегда быстро и оператив-
но. Единственное пожелание: расширить контент и давать 
агрегированные данные. Например, средний курс доллар/
тенге за год», – поясняет Татьяна Батищева.

Акулы пера сходятся во мнении, что с внедрением 
мобильного приложения Национальный банк Казах-
стана стал ближе к населению. Ведь каждый желающий 
может направить непосредственно регулятору свои жа-
лобы и предложения по работе банков второго уровня, 
микрофинансовых организаций, страховых компаний 
и защите прав потребителей финансовых услуг. Однако 
сами казахстанцы не спешат использовать этот ресурс в 
полной мере. 

«К примеру, банк в одностороннем порядке увеличил 
процентную ставку по кредиту, заемщик может напи-

сать сообщение о нарушении в разделах «Ипотечные 
кредиты» или «Защита прав потребителей финансовых 
услуг». Далее Нацбанк рассмотрит жалобу и отреагиру-
ет на нее в течение суток. Это шикарная возможность 
для людей, и этим надо пользоваться. Таким образом, 
регулятор собирает мнение населения о деятельности 
того или иного финансового института»,– уверена Алев-
тина Донских.

С ними солидарен и общественный деятель Куат 
Домбай. «Приятно иметь возможность на кого-то пожа-
ловаться, но у меня до сих пор как-то не получалось вос-
пользоваться таким предложением. «НБК Online» я за-
грузил еще летом, чтобы читать новости и сверять курс 
валют – все очень оперативно. Для журналистов, специ-
ализирующихся на финансовой тематике, этот сервис 
очень интересен как первоисточник. Впрочем, думаю, 
так же как для экспертов и коллекционеров. Можно до-
бавить больше анимации и советы, то есть на что смо-
треть в кредитных договорах, как избежать мошенниче-
ства и т.д.», – считает Куат Домбай.

Как рассказал «Капитал.kz» Иван Глущенко, дирек-
тор по маркетингу сервиса сравнения услуг Promarket.
kz, приложение «НБК Online» он установил в июле этого 
года. Основной мотив – получать актуальные данные об 
итогах и объемах валютных торгов на KASE, официаль-
ные курсы валют и другую информацию, которую Нац-
банк публикует в приложении и уведомляет пушами.

«В нем хорошо настроено информирование о публи-
куемых новостях: итоги торгов, курсы и т.д. Это полезно 
для людей, активно следящих за финансовым рынком. 
Другие разделы сервиса предназначены только для пря-
мых обращений в Нацбанк по различным тематикам, 
но, к сожалению, не содержат при этом никакой полез-
ной информации. Например, меня, как нумизмата и бо-
ниста, интересует информация о монетах и банкнотах. 
В приложении можно было бы реализовать покупку ин-
вестиционных и коллекционных монет, опубликовать 
информацию о том, как обменивать ветхие банкноты и 
поврежденные монеты или те же рекомендации по хра-
нению монет», –говорит Иван Глущенко.

Напомним, мобильное приложение «НБК Online» за-
пущено 14 ноября 2016 года. Сегодня сервис представ-
лен 11 разделами. В их числе: «Банкноты и монеты», 
«Гарантия по депозитам», «Защита прав потребителей 
финансовых услуг», «Золотые слитки», «Ипотечное кре-
дитование», «Обменные операции», «Обслуживание 
в банках», «Платежи», «Работа банкоматов», «Трудоу-
стройство» и «Иное». 

 ▀ Как в мире регулируются криптовалюты
Олег ни

Об экономической сути и юридиче-
ском статусе криптовалют дискус-
сии ведутся по всему миру. В за-

висимости от страны их рассматривают 
как платежное средство, специфичный 
товар или расчетную денежную единицу. 
О трендах в регулировании криптова-
лют говорили эксперты на конференции 
Blockchain&Bitcoin в Алматы. Отметим, 
что это первое большое мероприятие 
по теме криптоэкономики в Казахстане.

япония
В соответствии с японским законом о ва-
лютном регулировании криптовалюта 
имеет статус платежного средства, вы-
полняющего функцию валюты. Компании 
и частные лица могут покупать криптова-
люту как товар, не подлежащий обязатель-
ному обложению потребительским на-
логом в 8%. В стране намерены запустить 

криптовалюту под названием J-coin, это 
позволит гражданам рассчитываться 
за товары и услуги с помощью смартфонов. 
В Японии отлично урегулирован вопрос 
создания криптовалютных бирж, имен-
но поэтому после последнего китайского 
предупреждения о запрете на проведение 
ICO многие биржи переехали в Японию. 
Операторам криптовалютных бирж необ-
ходимо получить лицензию, иметь устав-
ный капитал в размере не менее $88 тыс., 
регулярно отчитываться перед финансо-
вым регулятором и проходить внешний 
аудит в налоговой службе.

СшА
В США криптовалютные операции рас-
сматриваются как оказание расчетно-
кассовых услуг населению. Это возлагает 
на пользователей такие обязательства, 
как отчетность, регистрация и ведение 
учета. Налоговое управление США отно-
сит криптовалюту к ценному имуществу, 

к которому применяется соответству-
ющее налогообложение. Криптовалюта 
рассматривается как ценный актив, на-
пример, как золото или предметы искус-
ства, который имеет определенную стои-
мость.

В 2015 году в штате Нью-Йорк был при-
нят свод правил для компаний, предо-
ставляющих финансовые услуги в крип-
товалюте. Согласно этим правилам, 
деятельность, связанная с услугами фи-
нансового характера, подлежит лицензи-
рованию в департаменте финансовых ус-
луг. Компании должны держать в резерве 
полученные от клиентов средства в том 
объеме, в котором вложились клиенты, 
в той же виртуальной валюте. Кроме того, 
компании обязаны соблюдать законо-
дательство об AML KYC, отчитываться 
о подозрительной активности клиентов, 
например, о транзакциях на сумму, пре-
вышающую $10 тыс. В компании должен 
быть специалист по информационной без-

опасности, и они должны предупреждать 
клиентов о рисках работы с криптовалю-
той. Майнинг и деятельность по созда-
нию ПО для криптовалютных компаний 
не подлежат лицензированию.

россия
На заре распространения криптовалют 
операции по «виртуальным валютам» 
признавались спекулятивными, а ген-
прокуратура приравнивала биткоины 
к денежным суррогатам. Росфинмонито-
ринг выпустил информационное пись-
мо «Об использовании криптовалют». 
В нем было заявлено, что сделки с исполь-
зованием криптовалют будут попадать 
в категорию операций, направленных 
на легализацию доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансирование тер-
роризма. Минфин в свою очередь заявил, 
что будет принят закон, запрещающий 
использование виртуальных валют, а к на-
рушителям будет применяться строгое на-
казание, вплоть до ограничения свободы 
на срок до 4 лет.

На сегодняшний день среди государ-
ственных органов нет единого мнения 
относительно регулирования и использо-
вания криптовалюты. К примеру, глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина сравнила криптова-
люты с финансовыми пирамидами и со-
общила, что Центробанк не допустит ис-
пользования в России криптовалют как 
денежных суррогатов.

С другой стороны, глава департамента 
финансовых технологий ЦБ РФ заявил, 
что Банк России никогда не выступал 
за запрет криптовалют, а лишь предупре-
дил в 2014 году, что использование крип-
товалют может нести риски.

Казахстан
В Казахстане не запрещено использование 
криптовалюты, однако сделки с их приме-
нением затруднительны ввиду неурегули-
рованности статуса криптовалюты. Май-
неры обязаны самостоятельно исчислять 
и платить индивидуальный подоходный 
налог по ставке 10%. Также у них возника-
ет необходимость ежегодного предостав-
ления декларации. Для таких целей нет 
необходимости регистрировать ИП или 
ТОО.

швеция, Гибралтар, Бахрейн
Гибралтар первым из стран в мире принял 
решение принимать все виды криптова-
лют и перейти на новую экономику. Лю-
бой гражданин и гость этого государства 
теперь может приобрести криптовалюту, 
используя денежные средства и мобиль-
ное приложение wallet-кошелька.

Власти Бахрейна заявили о готовно-
сти легализовать криптовалюты. В Шве-
ции также могут ввести национальную 
цифровую валюту для микроплатежей – 
е-кроны. Сингапур использует техноло-
гию DLT для межбанковских платежей. 
Там будет запущен совместный проект 
Центрального банка и консорциума R3, 
основанный на блокчейне, в рамках ко-
торого сингапурский доллар в монетизи-
рованной форме был размещен на плат-
форме распределенных реестров. Кроме 
этого, ЦБ Сингапура изучает возможности 
использования блокчейна центральными 
депозитариями. 
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риЧАрД БрЭнСОн 
ЗАСТрОиТ  
50 ОСТрОВОВ 

Британский миллиардер и владелец Virgin 
Group Ричард Брэнсон вложит деньги в про-
ект превращения побережья Красного моря в 
Саудовской Аравии в новую курортную зону. 
Брэнсон станет первым иностранным инве-
стором проекта. О своих впечатлениях в ходе 
визита в Саудовскую Аравию Брэнсон востор-
женно пишет в личном блоге. Удивительная 
природа страны, ее история и инновации, 
которые проводит наследный принц Саудов-
ской Аравии Мухаммад ибн Салман Аль Сауд, 
настолько впечатлили миллиардера, что он ре-
шил стать первым иностранным инвестором, 
вложив деньги в развитие курортов. «Проект 
займет 50 островов между городами Умлуж и 
Аль-Вайх и создаст по меньшей мере 35 тыс. 
рабочих мест в регионе, удаленном от главных 
городов», – уточняет он в своем блоге. Брэнсон 
отмечает, что сейчас территория, которую 
планируют застроить, не тронута следами 
цивилизации. Реализацией масштабного про-
екта по превращению побережья Красного 
моря в туристическую зону занимается Су-
веренный фонд Саудовской Аравии. Курорты 
должны появиться на участке протяженно-
стью 200 километров. Начать строительство 
планируется в 2019 году, а первые отели и объ-
екты инфраструктуры откроют для туристов 
уже к 2022 году. Состояние Брэнсона Forbes 
оценивает в $5,1 млрд. Британец известен сво-
ими эпатажными выходками и грандиозны-
ми проектами в сфере космического туризма. 
(realty.newsru.com)

TMall  ЗАхОДиТ  
В рОССиЮ

AliExpress, входящая в Alibaba Group, пре-
зентует в России еще одно подразделение 
китайской корпорации — интернет-магазин 
Tmall. Запуск внутри платформы AliExpress 
(Tmall в России пока будет расположен на до-
мене AliExpress) состоялся утром в четверг, 
28 сентября. Об этом РБК рассказал источник 
на рынке электронной коммерции и подтвер-
дил директор по развитию AliExpress в России 
Марк Завадский. Он уточнил, что официаль-
ное открытие интернет-площадки заплани-
ровано на середину октября. Россия станет 
первой страной за пределами Китая, где будет 
работать Tmall. Но, несмотря на географиче-
скую ограниченность, Tmall сейчас занимает 
14-е место в списке самых популярных интер-
нет-ресурсов в мире по количеству посетите-
лей и четвертое — в Китае, по данным сайта 
Alexa. По состоянию на март 2017 года 75% 
потребительских брендов из списка самых 
дорогих сотрудничали с Tmall. Основной рост 
показателей площадки обеспечивают прода-
жи товаров из категорий «одежда» и «бытовая 
техника». Валовая выручка продавцов Tmall 
в 2016 финансовом году (закончился 31 марта 
2017 года) составила $227 млрд. «Появление 
в России Tmall означает улучшение качества 
обслуживания за счет более тщательного от-
бора  товаров и единого складского и логисти-
ческого решения, которое  базируется на ку-
рьерской доставке и доставке в постаматы 
и пункты выдачи», – сообщил Марк Завадский. 
AliExpress останется основной площадкой для 
заграничных заказов, а Tmall будет специали-
зироваться на собственных продажах и мар-
кетплейсе с товарами с российского склада 
от крупных производителей. (рБК)

GEEly ОТКрОеТ ЗАВОД 
В БелАруСи

Китайская автомобилестроительная ком-
пания Geely откроет в четвертом квартале 
2017 года завод в городе Жодино в Белару-
си, чье производство будет ориентировано 
на российский рынок, сообщила российская 
пресс-служба марки. Завод будет ориентиро-
ван преимущественно на производство ав-
томобилей Geely для российского рынка. Его 
мощность составит 60 тыс. автомобилей в год, 
в перспективе возможно ее увеличение. Пер-
вым серийным автомобилем, который будет 
производиться на заводе, станет кроссовер 
Atlas. Общая площадь территории завода — 
1,18 кв. км. На его территории разместятся 
цеха сварки площадью более 9 тыс. кв. м, сбор-
ки — 16 тыс. кв. м и окраски — около 8 тыс. 
кв. м. Инвестиции в завод составили около 
$330 млн, сообщила компания. Существен-
ная часть комплектующих будет поставляться 
на завод производителями, сотрудничающи-
ми с заводами Volvo (Volvo Cars принадлежит 
китайской Geely). (rnS)

ГлОБАльные IT-
ЗАТрАТы ДОСТиГнуТ 
$3,7 Трлн

Известная аналитическая компания 
Gartner пересмотрела прогноз по мировому 
рынку информационных технологий (IT) на 
2018 год в сторону увеличения. В нынешнем 
году, по оценкам, глобальные IT-затраты ока-
жутся на уровне $3,5 трлн. В следующем году 
ожидается рост на 4,3%: в результате объем 
отрасли достигнет $3,7 трлн. Ранее называ-
лась цифра в $3,6 трлн. Аналитики отмечают, 
что в настоящее время наблюдается значи-
тельный рост спроса на программное обеспе-
чение корпоративного класса. Расходы в этом 
сегменте в 2017 году поднимутся на 8,5% — 
до $354 млрд. В следующем году ожидается 
увеличение затрат на 9,4% — до $387 млрд. 
IT-сервисы в нынешнем году принесут $931 
млрд; прирост составит 4,0%. В следующем 
году прибавка окажется более существенной 
— 5,3%, а итоговый результат будет на уровне 
$980 млрд. Прогнозируется, что различные 
электронные устройства обеспечат выручку 
в размере приблизительно $664 млрд в 2017 
году и $697 млрд в 2018 году. Прирост — 5,3% 
и 5,0% соответственно. Затраты в сегменте 
коммуникационных сервисов увеличатся с 
$1,39 трлн в 2017 году до 1,42 трлн в 2018 году. 
Прирост — 0,9% и 2,2% соответственно. Нако-
нец, расходы в категории систем для центров 
обработки данных составят примерно $173 
млрд в текущем году (плюс 1,7 %) и 176 млрд в 
следующем году (плюс 1,8 %). (servernews.ru) 
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Переход на инновационные 
решения – сегодня один 
из главных факторов 

эффективности бизнеса и успеха 
компании на рынке. С помощью 
цифровых ресурсов можно не только 
достигнуть серьезных бизнес-
результатов и увеличить прибыль, 
но и обеспечить своевременную 
реакцию на изменения внешней 
среды. Именно поэтому так 
называемая «оцифровка» 
бизнеса сейчас превращается из 
модного атрибута в жизненную 
необходимость. Как говорят 
эксперты, если раньше компании 
планировали свое развитие  
на 5 лет вперед, то в цифровом веке 
1,5-2 года – это максимум,  
на что можно рассчитывать.  
О том, как цифровые технологии 
меняют облик бизнеса и какие 
преимущества дает грамотно 
реализованная digital-стратегия,  
в эксклюзивном интервью  
«Капитал.kz» рассказал  
Константин Невядомский,  
партнер отдела консультационных 
услуг компании EY

Бизнес и Digital
Готовы ли казахстанские компании  
стать «цифровыми предприятиями» 

– Когда и почему компания EY начала оказывать услуги на-
правления digital в СНГ, в частности в России и Казахстане?

– Цифровизация – это мегатренд для всей бизнес-экосистемы. 
Цифровая революция началась тогда, когда общество стало активно 
пользоваться интернетом и получило универсальный доступ к кон-
тенту в цифровом формате. Огромную роль здесь сыграли мобиль-
ные устройства и платформы, такие как Apple и Google, интернет-
компании, и уберизация сервисов, которые кардинальным образом 
изменили модели поведения потребителей.

Направление digital-услуг для наших клиентов в Казахстане 
мы начали активно развивать с 2016 года, в России – годом ранее. 
Новые технологии появляются ежедневно и трансформируют мир 
бизнеса. Задача компании в этих условиях – вовремя адаптировать 
свою стратегию и операционную модель, чтобы получить макси-
мальный эффект от новых возможностей, которые несут цифровые 
технологии. 

Мы охотно делимся полезной информацией о digital с действу-
ющими и потенциальными клиентами, а также бизнес-партнерами и 
общественностью. Мы организовали серию деловых встреч и специ-
ализированных семинаров на площадке EY в разных городах Казах-
стана, а также регулярно участвуем в ведущих форумах, например, 
«K17: Kazakhstan Growth Forum» и «Cashless Kazakhstan Summit». Мы 
также принимали участие в республиканском совещании по вопро-
сам цифровизации, организованном Министерством информации и 
коммуникаций РК, национальным инфокоммуникационным холдин-
гом «Зерде» и корпоративным «Фондом развития инфокоммуника-
ционных технологий». Недавно мы провели в Казахстане междуна-
родное исследование по вопросам информационной безопасности 
(EY Global Information Security Survey 2017) и скоро представим его 
результаты.

– Как компании могут повысить эффективность бизнеса и 
доходность инвестиций за счет цифровых технологий?

– Говоря о том, как технологии влияют на стратегии компаний 
и в каких направлениях менеджмент видит возможность для изме-
нений, можно выделить следующие три направления. Первое – раз-
витие новых бизнес-моделей, то есть благодаря новым технологиям 
изменения происходят в традиционно консервативных отраслях. 
Второе – разработка новых продуктов и услуг, когда цифровые тех-
нологии позволяют объединять продукты и сервисы в продуктовые 
решения и предложения, а отдельные компании – в партнерские 
альянсы. Третье – повышение эффективности бизнеса, то есть за 
счет использования цифровых технологий можно существенно со-
кращать издержки. 

– Какие решения для бизнеса вы предлагаете сегодня? В ка-
ких секторах экономики применимы те или иные разработки? 

– В EY функционирует специализированное подразделение EY 
Digital, задачей которого является оказание содействия клиентам в 
разработке стратегии Digital Transformation и ее внедрении. Важно 
отметить, что digital-трансформация – это комплексный проект. Мы 
выделяем пять ключевых направлений трансформации и в каждом 
из них вместе с клиентом мы решаем задачи компании, применяя те 
или иные цифровые и IT-решения.

Во-первых, стратегия предприятия – мы помогаем клиенту 
пересмотреть бизнес-стратегию и операционную модель в соответ-
ствии с требованиями времени. Во-вторых, инкубация и инновации 
– мы помогаем в создании платформ и условий, необходимых для 
апробирования новых идей и бизнес-моделей. В-третьих, внедрение 
«нового» опыта – мы анализируем потребителей продуктов и услуг 
наших клиентов – их мир, потребности, ожидания и потребитель-
ские паттерны – затем внедряем необходимые и актуальные нюансы 
в «новый» потребительский опыт. В-четвертых, операционная дея-
тельность – вместе с клиентом мы выстраиваем, упрощаем и авто-

матизируем бизнес-процессы и звенья производственно-сбытовой 
цепи для достижения поставленных с учетом digital целей. В-пятых, 
защита и доверие – мы выявляем всевозможные цифровые риски 
клиента и помогаем выстроить систему готовности реагировать на 
них. 

В каждом из обозначенных пяти компонентов трансформации 
применимы самые разные цифровые технологии. Например, в на-
правлении «Операционная деятельность» сегодня активно внедря-
ется на территории СНГ и Казахстана так называемая роботизиро-
ванная автоматизация процессов (Robotic Process Automation (RPA). 
Это программное обеспечение, которое выполняет действия чело-
века по заданному алгоритму и освобождает сотрудников от рутин-
ных операций в офисе. RPA успешно применяется в учетных, финан-
совых, операционных подразделениях и HR. Роботизация позволяет 
добиться существенного сокращения трудозатрат: роботы выполня-
ют действия сотрудника круглосуточно с более высокой скоростью 
и без ошибок. Кроме того, внедрение RPA не требует вмешательства 
в существующую IT-архитектуру компаний. В отличие от внедрения 
комплексных IT-систем роботизация не нуждается в существенных 
инвестициях, а время на реализацию проектов измеряется в неде-
лях.

В категории «Защита и доверие» наиболее актуальны решения 
по организации кибербезопасности (Cybersecurity) – это техноло-
гии обеспечения защиты данных и конфиденциальности (включая 
совершенствование классификации данных, внедрение систем за-
щиты от утечки данных), управления угрозами кибербезопасности 
(комплексные тестирования на защищенность, построение и со-
вершенствование операционного центра безопасности) и другие 
решения.

Что же касается секторов экономики, в которых применимы 
цифровые решения, то здесь практически нет ограничений. Цифро-
вые решения тем и хороши, что гибки и адаптивны. Так, трансфор-
мации может подлежать и предприятие, традиционно считавшееся 
консервативным. Например, в сфере жилищно-коммунального хо-
зяйства или электроэнергетики. 

– Как вы думаете, понимают ли казахстанские компании 
влияние цифровых технологий на бизнес и готовы ли они ме-
нять свою стратегию, чтобы стать «цифровыми предприятия-
ми»? 

– Организации во всем мире находятся в постоянном поиске но-
вых источников роста и способов оптимизации своей деятельности, 
и Казахстан не исключение. Это обуславливает все больший интерес 
к внедрению цифровых технологий – многие прогрессивные казах-
станские компании уже переходят на путь диджитализации. 

Отдельно стоит отметить структурную работу, проводимую на 
государственном уровне, – здесь я имею в виду общестрановую 
программу цифровизации, рассчитанную на 2017-2020 годы. Соглас-
но взятому курсу, к 2020 году доля интернет-пользователей в стране 
должна вырасти до 78%, доля сектора информационно-коммуника-
ционных технологий в ВВП страны составить как минимум 4,85%, а 
уровень цифровой грамотности населения достичь 80%. 

По плану цифровизация затронет такие сферы, как энергетика 
и сырье, аграрный сектор, промышленность, логистика, здравоох-
ранение. Это те ключевые области, где будут внедряться цифровые 
проекты, двигающие казахстанскую экономику вперед. В области 
оказания цифровых государственных услуг, в частности eGov.kz, Ка-
захстан уже достиг передовых международных практик. 

– Насколько может поменяться модель ведения бизнеса при 
digital-трансформации? 

– Можно выделить ключевые технологические тренды, кото-
рые заставляют бизнес трансформироваться: во-первых, это мо-
бильность, обусловленная ростом проникновения услуг сотовой 
связи и увеличением доли смартфонов и меняющая потребитель-

ские привычки. Во-вторых, это использование больших данных 
(Big Data) в качестве источника аналитической информации, кото-
рая позволяет компании понимать потребности своих клиентов. 
Не менее значимо развитие интернета вещей (IoT) – системы сое-
динения между собой устройств и их коммуникации без посредни-
чества человека. И, наконец, облачные решения (Cloud), которые 
предоставляют новые возможности для бизнеса с точки зрения 
скорости и гибкости.

Внедряя эти технологии в текущую бизнес-модель, компании 
коренным образом пересматривают свою стратегию и подход к ра-
боте с клиентами, приспосабливаются к изменениям и оптимизиру-
ют свою работу в соответствии с ожиданиями клиента. По многим 
трендам в этом году мы уже перешли к практическому внедрению 
решений на предприятиях наших клиентов на базе технологий AI и 
машинного обучения. Кроме того, есть пилотные проекты c исполь-
зованием технологии blockchain. 

– Как грамотно реализовать digital-трансформацию? Какие 
задачи приоритетны и с какими проблемами можно столкнуть-
ся при таком преобразовании?

– Как показывает практика, компании сталкиваются с отсут-
ствием понимания, как проводить трансформацию, какие области 
следует изменять. Руководители не знают проверенных методик, 
не знакомы с успешными бизнес-кейсами. Зачастую руководители 
и подчиненные по-разному понимают цели цифровой трансформа-
ции, поэтому первым шагом должно стать формирование целостно-
го видения трансформации у всех сотрудников компании. Для этого 
нужно проводить работу по информированию сотрудников и убе-
диться, что они обладают необходимыми цифровыми навыками и 
компетенциями. Хорошо, если этот путь компания разделяет с про-
фессиональным консультантом. 

– Примеры Facebook, Google, Uber наглядно показывают, 
что стоимость бизнеса измеряется уже не столько финансовы-
ми и материальными ресурсами, сколько его способностью из-
меняться. То есть в эпоху всеобщей цифровизации преимуще-
ство в бизнесе получает тот, кто вовремя подключается к про-
цессу диджитализации. Согласны ли вы с этим мнением?

– Согласен с важностью своевременности внедрения измене-
ний. Однако немаловажную роль играет глубинное понимание ос-
нов глобальных мегатрендов – они обуславливают необходимость в 
изменениях. Также нужны комплексный подход к трансформации и 
профессиональный взгляд со стороны. 

– Как бы вы обозначили участие EY в контексте цифровой 
трансформации в Казахстане? 

– В EY мы взаимодействуем не только с нашими прямыми кли-
ентами. Мы также плотно сотрудничаем с правительством, деловы-
ми ассоциациями, институтами развития, университетами и более 
широкими кругами общественности. Мы активно делимся своими 
знаниями со всеми перечисленными группами и не только нашей 
экспертизой по мегатрендам и digital в особенности. Ведь цифро-
вые тренды касаются не только бизнеса, но и общества, в котором 
мы живем. 

Мы понимаем, что многое зависит и от молодого поколения, 
поэтому регулярно на бесплатной основе проводим тематические 
мастер-классы для ребят на площадках вузов и бизнес-инкубато-
ров. Для нас честь быть неотъемлемой частью процесса digital-
трансформации в масштабах страны. Мы с удовольствием принима-
ем приглашения от правительства, ассоциаций и других организа-
ций по участию в качестве экспертов и спикеров в рабочих группах, 
форумах и прочих форматах обсуждения актуальных вопросов «но-
вой» цифровой реальности. И мы не просто обсуждаем эти явления 
– мы даем действенные рекомендации. 

 ▀ из СшА с любовью 
Как казахстанец после учебы за границей учит наших 
школьников писать код и моделировать роботов

Арина усманова

Конец двухтысячных. Каждое лето 
Ербол Амирхан, ученик астанин-
ской школы «Зерде», ждет брата из 

США. Брат возвращается на каникулы до-
мой в Казахстан и привозит целый ворох 
впечатлений. Ербол внимает рассказам 
о том, чем живут американцы, где полу-
чают образование и кем становятся. По-
сле окончания школы у Ербола три пути 
– МГУ, астанинский Назарбаев Универси-
тет и американский Университет штата 
Пенсильвания. Он выбрал американский 
вуз. Успешное окончание университета в 
Штатах, обязательства стипендиата «Бо-
лашака», обновленные навыки и умения 
ведут Ербола обратно, в родные пенаты. 
В 2015-м предприимчивый казахстанец и 
его друг покидают стабильные компании, 
отказываются от хорошей зарплаты и за-
пускают свой проект – центры детского 
обучения Bolashak Engineering. 

Сегодня в казахстанских STEM-центрах 
детям вручают парашюты и катапульты, 
рассказывают теорию, показывают связь 
между теорией и практикой и... пускают 
ребят в свободное плавание. Интерактив-
ная часть настолько увлекает ребенка, что 
он уже сам мастерит катапульту, стреляет 
и наконец видит, как действуют законы 
физики в реальной жизни. Об американ-
ском подходе, казахской предприимчи-
вости и интеграции западных моделей 
образования в реалии среднеазиатского 
региона «Капитал.kz» рассказал создатель 
центров обучения Bolashak Engineering Ер-
бол Амирхан.

– ербол, ваш путь начался в штатах. 
Престижное образование в Пенсиль-
ванском университете… Почему не Ка-
захстан?

– «Болашак» дал мне шанс поступить в 
университет за рубежом. Я выбрал Аме-
рику – промышленный инжиниринг, где 
мы изучали различные инструменты, ко-
торые способствуют оптимизации произ-
водственного процесса. Плюс программы 
состоял в том, что это была не узкая специ-
ализация. Она была направлена в том чис-
ле на улучшение бизнес-процессов. 

– Вы ассистировали учителям в 
обычных школах. Это личная инициа-
тива или часть программы?

– Я был членом клуба инженеров и 
3D-моделирования. Нами руководил про-
фессор, который в какой-то момент пред-
ложил поучаствовать в жизни местной 
школы и помочь ученикам в проведении 
олимпиад. Мы ожидали увидеть тради-
ционный формат – когда школьники пре-
зентуют свои наработки, но с удивлением 
обнаружили совершенно иную форму вза-
имодействия. Ребятам задавали проблему, 
причем реальную – скажем, социальную 
либо экологическую, и они посредством 
подручных материалов и основываясь 
на знаниях, которые получили в школе, 
создавали интегрированные решения. 
Например, в каком-то районе нет элек-
тричества. Дети делали небольшие ветро-
генераторы или солнечные панели и обе-
спечивали население энергией. 

– насколько активности, о которых 
вы упомянули, помогают американ-
ским школьникам в будущем поступле-
нии в вузы и в карьере? 

– Основной целью каждого американ-
ского студента является трудоустройство. 
Там членство в каких-либо ассоциациях 
и клубах и вообще любые активности яв-
ляются несомненными плюсами в найме. 
Ежегодно проходят разного рода ярмарки, 
на которых студенты в группах создают, 
реализуют, а затем презентуют проекты 
профессорам университетов. На выпуск-
ников приезжают посмотреть и пред-
ставители компаний – таким образом, 
работодатель видит реальный результат 
и перспективные кадры. Мы, например, 
получили задание от международной 
компании Tyco создать 3D-принтер с ме-
таллической печатью. Компания выде-
лила нашей команде бюджет $230 000, в 
рамках которого за полгода мы должны 
были создать оборудование, отвечающее 
определенным параметрам. В группе 
было два американца, китаец и я. В тече-
ние 6 месяцев мы еженедельно посещали 
офис компании, согласовывали с ними все 

свои шаги, ездили в командировки – рас-
сматривали аналогичные проекты, заку-
пали материалы и оборудование. К концу 
семестра мы презентовали проект, и нас 
сразу же пригласили на работу в Tyco. Ре-
бята предложение приняли, а я, являясь 
стипендиатом «Болашака», отправился ра-
ботать в Казахстан.

– А открыть собственное дело вас 
тоже замотивировала проактивная по-
зиция западных студентов?

– Мы и сами в студенческие годы были 
активными – покупали телефоны, пере-
продавали их в Казахстане, потом под-
росли до автомобилей. Хотя идея создания 
STEM-центра мне и моему партнеру при-
шла именно после обучения в Америке, 
потому что их модель нас по-настоящему 
вдохновила. 

– Что вас побудило создать проект, 
связанный в первую очередь с образо-
ванием, а не с инженерией?

– На первом курсе у меня возникло на-
сколько проблем. Например, на парах по 
инженерному дизайну в течение 3-4 часов 
мы должны были создать прототип како-
го-нибудь механизма. У однокурсников-
американцев это получалось лучше, чем 
у меня, потому что они это умели. В ка-
захстанских учреждениях физике, химии 
и другим наукам обучают хорошо, но ис-
пользование этих знаний в реальной жиз-
ни не практикуют. 

– А как проходят уроки в штатах?
– В Америке проводят три урока-лек-

ции и одну лабораторную работу, где дети 
применяют полученные знания в реаль-
ном времени. Школьники обожают муль-
тики с персонажами Marvel. В физике есть 
понятие сил, а у Marvel есть летающий 
супергерой, и на каждое из его движений 
действует сила притяжения – гравита-
ция, сила трения и так далее. Еще у него 
есть определенная скорость, углы пере-
мещения, и из этих данных можно сде-
лать задачку, интересную детям. Связать 
любимого героя с понятиями из физики 
для восьмиклассника – лучшее решение. 
Такой подход способствует отличному ус-
воению материала. Наши лабораторки не 
адаптированы под современные реалии. 
Они связаны с научной деятельностью, 
но не интересны. Школьник учится для 
того, чтобы сдать контрольную, и никак 
не может связать науку с реальным ми-
ром – автомобилями, ракетами, мостами. 
Я любил математику, а физику учил толь-
ко потому, что нужно было хорошо сдать 
ЕНТ и поступить в вуз. А ведь когда тебе 
наглядно показывают, для чего ты учишь 
эту физику и то, где ты эти знания мо-
жешь применить, мотивация и интерес 
возрастают. 

– Какие еще проблемы возникали?
– Когда мне давали задачу, я сидел и ре-

шал ее в одиночестве. Я не умел работать 
в команде, а этому можно учиться. В даль-
нейшем такой навык помогает ребенку 

легче осваиваться в коллективе, и его мы 
прививаем в наших центрах. В универси-
тете я не мог правильно преподнести свою 
идею, и это было еще одной проблемой, 
ведь в школах нас этому не учили. Рассказ 
о том, почему ребенок создал то или иное 
устройство и чем оно может быть полез-
но, помогает ему стать увереннее в себе. 
У меня были личные проблемы, и я понял, 
что по приезде можно будет предпринять 
какие-то шаги для их глобального реше-
ния и попробовать создать некий хаб, где 
школьники смогут узнать, для чего они во-
обще учат те или иные предметы.

– Сколько вам было лет и понимали 
ли вы, за какое серьезное дело беретесь?

– 2015-й… Мне было 22. Я человек 
приземленный, перед стартом мы про-
считали все риски, создали финансовую 
и экономическую модель. Мы знали, в 
какой период выйдем в ноль и когда нач-
нем получать прибыль. Мы осознавали то, 
что берем ответственность за наем людей, 
их заработную плату и внесение денег за 
аренду точно в срок. 

– Два казаха в американском универ-
ситете просто сели и составили план 
реализации проекта, который в итоге 
стал вполне себе успешным?

– Да, разговор об этом мы завели на 
улице. Потом поднялись ко мне в квар-
тиру, сели на кухне, открыли ноутбук, 
обсудили миссию организации, видение 
и цели и в Excel создали финансовую мо-
дель. Все началось с вдохновения, а потом 
перешло в рациональное русло с расчетом 
opportunity costs (оценка эффективности 
использования времени), обросло финан-
совыми моделями и риск-менеджментом. 

– Где взяли инвестиции?
– У нас были собственные сбереже-

ния. Мы вернулись в Казахстан и оба 
имели работу. Я, например, трудился 
вахтовым методом в «Тенгизшевройле» 
между Астаной и Атырау, коллега рабо-
тал в столице. В месяцы, которые я про-
водил в Астане, ежедневно с 6 до 10-11 
вечера мы с другом занимались создани-
ем нашего STEM-центра. Уже спустя 6-7 
месяцев после запуска мы поняли, что 
пора выходить из зоны комфорта и до-
водить проект до ума, и уволились. Хотя 
близкие и относились к затее негативно, 
я решил, что у каждого свой путь, и если 
буду жить по чьим-то советам, то про-
живу не свою жизнь. Мы начали с поис-
ка помещения – нужно было найти место 
в спальных районах, чтобы легче было 
добираться, затем занялись адаптацией 
программы... На это ушло очень много 
времени.

– А кто занимался адаптацией?
– Вообще, программу создавали с нуля 

– писали ее совместно с американскими 
профессорами, просили помощи учите-
лей школ, где мы помогали детям, искали 
информацию в интернете. Затем мы наш-
ли учителя-физика, обучали его в течение 
двух месяцев и сами первое время препо-
давали. По ходу дела мы анализировали 
реакцию ребенка, то, насколько быстро 
он усваивает материал, нравится ли он 
ему, и снова дорабатывали программу. Се-
годня над оптимизацией процесса обуче-

ния работает 7 человек из отдела research 
and development – аналитики, методист, 
идеолог, человек, который дорабатывает 
программу, и так далее. Они компонуют 
свои знания и создают такой вот интерес-
ный продукт.

– Как подбираете учителей?
– Во-первых, у учителя должно быть 

знание, во-вторых, он должен быть актив-
ным и находить общий язык с ребенком, 
стать его другом. Наш коллектив молодой, 
самым младшим участникам, студентам 
Назарбаев и Евразийского университетов, 
которые преподают программирование, 
19-20, старшему – 28.

– Сколько было сотрудников изна-
чально? 

– Двое. Сейчас в астанинском офисе 
(самом большом, – прим. ред.) у нас 14 че-
ловек. В целом в Казахстане в 12 центрах 
насчитывается 35-40 сотрудников. Нашу 
франшизу реализуют в двух городах Рос-
сии. Красноярский офис, кстати, за два ме-
сяца собрал более 70 учеников. Ребята ак-
тивны и выдают прекрасные результаты! 
Летом мы продали франшизу и подписали 
контракт с Дубаем. Самый эффективный 
офис – астанинский. Работаем давно, есть 
собственная клиентская база. Более того, 
мы сотрудничаем со школами – при обще-
образовательных учреждениях мы откры-
ты как кружки.

– финансовая модель оправдалась, 
вы окупаетесь? 

– Если бы не окупалась, никакого шта-
та в 40 человек не было бы (смеется). Мы 
уже давно вышли на уровень доходности. 
Изначально мы инвестировали около 4-5 
млн тенге. На пятом месяце мы получали 
стабильный доход, его и инвестировали в 
развитие. Конечно, чтобы чувствовать себя 
комфортно, получать и платить зарплаты, 
часть прибыли изымаем. Но мы хитрые 
(улыбается), 70-80% средств пускаем в раз-
витие. Более того, год назад на нас вышло 
российское маркетинговое агентство. С тех 
пор они причастны к нашему развитию – 
продают франшизы, о которых я упоминал. 

– Как строите отношения с франчай-
зи?

– Мы говорим: «Один за всех и все за од-
ного». Мы прикладываем максимум уси-
лий для того, чтобы они встали на ноги. 
Пока франшиза не выходит на уровень до-
ходности, работаем вместе – начиная с ре-
кламы и заканчивая административными 
вопросами. Сотрудники и руководители 
проходят обучение, затем мы предостав-
ляем еженедельный план работ и проверя-
ем его выполнение. Франшиза стоит 2 млн 
тенге. Для небольших городов цена может 
быть снижена. 

– А были ли проблемы?
– Как и везде. Партнеров становится все 

больше – кто-то не укладывается в сроки, 
кто-то нанимает пожилых преподавате-
лей, которые уходят не в STEM, а в старую 
советскую систему. Бывает, люди проявля-
ют инициативу – тратятся на баннеры или 
рекламу на радио, но это оказывается бес-
полезным, ведь основной массе населения 
наш продукт пока не знаком. Со временем 
все налаживается. Качество образования 
мы тщательно контролируем, в договоре 
прописано: если команда не соответствует 
нашим требованиям, мы можем отобрать 
право использования нашего бренда. 

– Кстати, как о вас узнают люди?
– Мы участвуем в различных ярмарках, 

выставках, устраиваем мероприятия в 
торговых и бизнес-центрах, школах. Туда 
приходят родители, и наши ребята объяс-
няют, что это и для чего нужно. В нашем 
случае продажи «в полях» эффективнее.

– Как меняется ребенок с приходом в 
ваши центры?

– Каждый учитель ведет переписку с 
родителями, многие отмечают возрастаю-
щую активность и проявление интереса к 
естественным наукам. Улучшаются оцен-
ки, через 3-4 месяца ребенка не узнать – он 
умеет отстоять свое мнение, презентовать 
результаты и работать в коллективе.

– А взрослые к вам не приходят? Мне 
вот захотелось..

– У нас есть услуги по созданию ворк-
шопов. В октябре, например, будем про-
водить мероприятие для сотрудников ERG 
(Eurasian Resource Group). Мы озвучива-
ем задачу, даем подручные материалы, а 
участники создают прототип ее решения. 
В компании, которая специализирует-
ся на добыче руды, используют тяжелую 
технику, мы придумали историю с экс-
каватором. Такие воркшопы повышают 
командный дух, способствуют изменению 
мышления взрослых людей. Так что это и 
взрослым интересно.

Курс STEM-центров  
рассчитан на 

4 уровня, 
каждый из которых 
длится  

1 год 
 

Программирование, 
робототехника, 
инженерия и 
3D-моделирование.  
 
Дети работают 
индивидуально,  
затем в группах  
– создают проекты  
и презентуют их.

Начальные инвестиции 

5 000 000 
тенге

Стоимость франшизы 

2 000 000 
тенге

Точка безубыточности - 
спустя 2-3 месяца
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евгения емельянова (Алматы-Абу-Даби)

Птицы улетают на юг, а казахстан-
цы едут отдыхать в Объединенные 
Арабские Эмираты. По данным ту-

роператора Kazunion, в осенне-зимний 
период ОАЭ прочно закрепились в топе 
самых популярных направлений среди пу-
тешественников. А с отменой визового ре-
жима, как ожидают туристические компа-
нии и профильные ведомства двух стран, 
турпоток возрастет в разы. Особенно ждут 
туристов из Казахстана в Абу-Даби, ведь 
это самый большой, зеленый и самый бо-
гатый эмират ОАЭ, а также столица феде-
ративного государства.

Сейчас, по данным министра иностран-
ных дел и международного сотрудниче-
ства ОАЭ шейха Абдаллы бен Заида Аль 
Нахайяна, Эмираты ежегодно посещают 
около 100 тыс. граждан Казахстана. «Наши 
партнеры рассчитывают, что эти показа-
тели теперь увеличатся вдвое», – отметил 
при этом руководитель пресс-службы 
МИД РК Ануар Жайнаков. Спикер привел 
и другие интересные цифры. Так, благо-
даря безвизовому режиму между РК и ОАЭ 
казахстанцы смогут сэкономить около 
$10 млн. На данный момент на оформле-
ние одной визы в Эмираты в среднем наши 
граждане тратят около $100. 

Хочется напомнить, что протокол о вне-
сении изменений и дополнений в уже суще-
ствующее соглашение между правитель-
ствами Казахстана и ОАЭ был подписан 
23 мая 2017 года. «Важным итогом перего-
воров стало подписание протокола. (…) Та-
ким образом, все граждане РК – владельцы 
общегражданских паспортов – будут иметь 
возможность въезжать в ОАЭ без визы 
на срок до 30 дней», – сказал, представляя 
документ, глава внешнеполитического ве-
домства Казахстана Кайрат Абдрахманов. 
Отметим, что в топ-5 направлений осенне-
зимнего периода также попали Египет, Та-
иланд, Юго-Восточная Азия и Европа.

Отели новой формации
А пока чиновники согласовывают внутри-
государственные процедуры для вступле-
ния в силу документа об освобождении 
от виз граждан двух государств, отельеры 
Абу-Даби готовятся к приему казахстан-
ских туристов и выводят на рынок отели 
новой формации. Один из них – отель BAB 

AL QASR. Отелю всего один год, однако 
он успел завоевать отличную репутацию 
у путешественников. Кстати, строили его 
около 8 лет, а сумма вложений в проект со-
ставила 1,5 млрд дирхамов.

«Основная часть отелей Абу-Даби нахо-
дится в зданиях, в которых, помимо гости-
ничных номеров, располагаются офисы, 
сдаются помещения под конференц-залы 
или торговые площади. Наш отель – один 
из немногих, в котором расположены 
только резиденции и гостиничные номе-
ра. И эта концепция выбрана неслучайно! 
Мы хотим, чтобы наши гости, приезжая на 
отдых в Абу-Даби, чувствовали себя ком-
фортно», – рассказывает о новом формате 
на туристическом рынке эмирата менед-
жер отеля по маркетингу и коммуникаци-
ям Таня Булатович. 

Кстати, именно из-за выбранной кон-
цепции отелю намного сложнее прода-
вать номерной фонд, но владельцев BAB 
AL QASR это не смущает. «Мы хотим, что-
бы люди, приезжая на отдых, чувствовали 
себя на отдыхе!» – подчеркивает особен-
ность выбранной бизнес-концепции Таня 
Булатович. 

У отеля есть и еще одно неоспоримое 
преимущество – это его расположение 
в Абу-Даби. Здание находится в самой 
активной туристической части эмирата 
– вдоль набережной Корниш и рядом с 
президентским дворцом, в 1,1 километра 
от района Брейкуотер и в 5 километрах 
от дворца Каср аль-Хосн, в 6 километрах 
от торгового центра Al Wahda и в 8 кило-
метрах от ТЦ Abu Dhabi, а также букваль-
но в десяти минутах ходьбы от Emirates 
Palace, Etihad Towers и торгового центра 
Marina Mall. А от отеля до Международ-
ного аэропорта Абу-Даби ровно 34 кило-
метра. 

Отметим, что отель BAB AL QASR отно-
сится к гостиничной группе Millennium & 
Copthorne. Это флагманский проект ком-
пании и знаменует собой старт линейки 
фирменных отелей под названием Biltmore 
Collection. Как отметила представитель 
компании, Millennium & Copthorne намере-
на в ближайшее время выйти на рынок Гру-
зии и открыть еще один отель в Тбилиси.

Millennium & Copthorne – эмиратско-ма-
рокканская компания, поэтому в архитек-
туре и дизайне своих проектов старается 
совместить две традиции. BAB AL QASR не 
стал исключением. «Если вы посмотрите 
на здание, то увидите, что оно очень силь-
но отличается от других по цвету. Фасад 
отеля выполнен в терракотовых тонах. Это 
любимый марокканский цвет. А вот вер-
хушки башенок сделаны в виде ракушек, 
это уже эмиратская тема», – увлеченно 
рассказывает Таня Булатович. 

Образ раковины – эта один из люби-
мых арабских художественных приемов. 
Ведь ловля жемчуга была основным за-
нятием, на котором базировалась эко-
номика Объединенных Арабских Эми-
ратов до нефтяной революции. А сбыт 
жемчуга приносил 95% поступлений в 
государственный бюджет страны. Дело в 

том, что химический состав воды Араб-
ского залива и его температура создают 
идеальные условия для обитания устриц 
Pinctada Radiata, которые «производят» 
жемчужины различных цветов: белого, 
розово-кремового, зелено-золотого, голу-
бого и серого. Однако страницу истории, 
связанную с добычей жемчуга, сами эми-
ратцы называют «черной», ведь постоян-
ные перепады давления и едкая морская 
соль пагубно отражались на здоровье ны-
ряльщиков – отсутствие защиты для глаз 
и ушей приводило к глухоте и слепоте. Но 
все же перламутровая отделка и ракушки 
будут «преследовать» в Эмиратах вас по-
всюду. «Это дань традиции, – отмечает 
менеджер, подчеркивая, что весь инте-
рьер отеля выдержан в арабском стиле и 
украшен изящными работами местных 
мастеров. – К примеру, все зеркала в отеле 

изготавливались вручную мароккански-
ми зеркальщиками. А курящийся бахур 
в лобби только добавляет атмосферности, 
с первого шага погружая наших гостей в 
арабскую сказку». 

BAB AL QASR располагает 677 номе-
рами, включая сьюты и апартаменты, 16 
конференц-залами и просторным банкет-
ным. Каждый номер отеля оборудован си-
стемой «умный дом»: с помощью планшета 
вы легко можете настроить комфортную 
температуру кондиционирования, отре-
гулировать свет, поставить будильник, а 
также выставить метки для персонала. В 
комнатах есть высокоскоростная сеть Wi-
Fi, кабельное телевидение с международ-
ными каналами, мини-бар и мини-кухня, 
также предусмотрены туалетно-космети-
ческие принадлежности. Обслуживание 
номеров предоставляется 24 часа в сутки. 
Особенно хочется подчеркнуть, что из 
номеров открывается роскошный вид на 
Арабский залив, президентский дворец и 
набережную Корниш.

Кстати, если вы обратитесь за отзыва-
ми об отеле в интернет, то первое и самое 
важное, что отмечают постояльцы BAB 
AL QASR, – это, конечно, сервис. Да и де-
виз у отеля весьма располагающий – «Мы 
говорим на вашем языке!» «Основная 
цель отеля при выборе персонала –опи-
раться на лингвистические возможно-
сти наших будущих сотрудников. Ведь у 

любого гостя BAB AL QASR должна быть 
простота в общении, всем должно быть 
комфортно. Поэтому языковая политика 
– это один из самых важных принципов 
развития нашего отеля», – рассказывает 
Таня Булатович, добавляя, чтоперед тем 
как приступить к работе, персонал про-
ходит «трехуровневую систему тренин-
гов».

Чем еще удивит вас BAB AL QASR? Уют-
ным пляжем на первой береговой линии, 
открытым бассейном, работающим кру-
глый год, и террасой для загара. «Все как 
любят казахстанцы, – улыбаясь, расска-
зывает ассистент директора по продажам 
Дильфуза Жураева. – Ведь ваша республи-
ка – один из ключевых рынков для Абу-
Даби. И концепция нашего отеля очень 
близка к предпочтениям казахстанцев в 
плане путешествий и отдыха. Хотя наш от-
ель и работает по системе питания на базе 
завтрака, для граждан РК мы приступили 
к разработке предложений по формуле 
«все включено». Ведь из Казахстана к нам 
очень часто приезжают семейные пары с 
детьми».

Согласно статистике туроператора 
Kazunion, основной сегмент туристов по 
направлению в ОАЭ составляют семей-
ные пары с детьми от 2 до 12 лет. Данный 
сегмент постоянно обновляется новыми 
предложениями. Так, очень часто авиа-
компании запускают акцию Kids Go Free, 
что подразумевает бесплатный авиаби-
лет для ребенка при покупке 1 взросло-
го билета. Плюс многие отели в период 
каникул запускают акцию бесплатного 
проживания для детей, а также довольно 
часто предоставляют бесплатные билеты 
в аквапарки, парки развлечений и другие 
заведения. «Учитывая недешевую цену на 

входные билеты, экономия для семей мо-
жет быть очень существенной», – отмети-
ли в туркомпании.

Кстати, о покушать… Отель BAB AL 
QASR располагает 8 ресторанами, один из 
них – знаменитый Limo – ресторан южно-
американской и перуанской кухни, есть и 
арабская кофейня Morjana, и интернаци-
ональное заведение Artisan Kitchen, и бар 
Loop. Кухня здесь самобытная и душистая, 
с ярким послевкусием, сдобренная неве-
роятным количеством специй. Особенную 
оду хочется воспеть местным сладостям: 
пахлава, халва, пудинги, банановый пи-
рог в тянучем сиропе… Лакомства здесь 
скорее произведения искусства, чем про-
сто десерты.

На территории отеля также обустрое-
ны бесплатная частная парковка и центр 
по прокату автомобилей.

Самый простой способ оказаться на 
месте назначения – прямой пере-
лет. Рейс по маршруту из Астаны 

в Абу-Даби выполняет авиакомпания 
Etihad Airways. По данным портала 
aeroport.kz, общая протяженность между 
городами составляет 3291 км. Самолет 
покрывает это расстояние за 4 часа 40 
минут. Кстати, далеко не все авиапере-
возчики в мире могут посоперничать с 
Etihad Airways. Только в 2016 году авиа-
компания стала обладателем ежегодной 
международной премии Skytrax World 
Airline Awards, одержав победу сразу в 
трех номинациях: «Лучший в мире пер-
вый класс», «Лучшее бортовое питание в 
салоне первого класса» и «Лучшие кресла 
в салоне первого класса». При этом экс-
перты портала Airline Ratings включили 
перевозчика и в аналогичный рейтинг 
для экономкласса. 

Еще один плюс в копилке компании 
– это программы лояльности для посто-
янных клиентов. Etihad Guest поможет 
получить бесплатные билеты и скидки, 
а также ускоренно пройти процедуру 
регистрации. Программа «Неявивший-

ся гость» позволит вернуть билет, также 
авиакомпания предоставляет услуги по 
заказу водителя. Однако «самой вкусной 
плюшкой» в активе авиаперевозчика 
для пассажиров первого, бизнес-класса 
и участников программы Etihad Guest 

уровня Gold является специальный 
зал ожидания. В лаундже 16 уникаль-
ных зон: ресторан с обслуживанием по 
меню, витринный бар, тренажерный 
зал, салон для сигар, SPA-салон Six 
Senses, парикмахерская Style & Shave, 

зал для просмотра TV, комната отдыха, 
комната для молитв и детская игровая. 
Такие роскошные лаунджи работают 
более чем в 80 городах по всему миру.  
Бизнес-класс на лайнерах Etihad Airways 
– отдельная история. Удобные и мягкие 
кресла, яркая подушка и теплый плед, 
меню из мясных и вегетарианских блюд, 
хороший выбор алкоголя. Для каждого 
пассажира предусмотрена индивиду-
альная система развлечений – можно 
посмотреть новинки кино на разных 
языках или с субтитрами, а также послу-
шать любимую музыку. 

Национальная авиакомпания Объ-
единенных Арабских Эмиратов была 
образована в 2003 году. Однако за не-
сколько лет Etihad Airways стала самым 
быстрорастущим предприятием в исто-
рии коммерческой авиации. Уже в 2006 
году воздушный перевозчик имел в своем 
активе 30 аэропортов назначения. Сегод-
ня на счету компании более 100 пунктов 
назначения по всему миру. Столица ОАЭ 
– город Абу-Даби – является местом бази-
рования и центральным транспортным 
узлом Etihad. 

 ▀ Туристов из Казахстана ждут в Абу-Даби

из Астаны в Абу-Даби

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

САМОлеТ 
нА ЭлеКТрОБАТАреях

Британский бюджетный авиаперевозчик 
easyJet планирует разработать пассажир-
ский самолет, работающий на электрическом 
аккумуляторе, который заменит обычные 
авиационные двигатели. Пилотную модель 
будет разрабатывать созданная в 2016 году 
американская компания Wright Electric. 
EasyJet не исключает возможности, что новый 
самолет уже в ближайшие 10−20 лет будет 
использоваться на маршрутах малой про-
тяженности. Электролайнер сможет летать 
на расстояние до 335 миль (540 км), то есть 
его можно будет использовать на таких попу-
лярных маршрутах, как перелеты из Лондона 
в Париж, Брюссель, Амстердам, Кельн, Глазго 
и Эдинбург. Впервые о намерении easyJet уча-
ствовать в этом проекте сообщалось в мар-
те 2017 года. Как заявила исполнительный 
директор авиакомпании Каролин Макколл, 
теперь она уверена, что такой самолет вме-
стимостью в 220 пассажиров в конце концов 
полетит.  «У нас с Wright Electric есть общая 
цель — видеть авиаотрасль более экоэффек-
тивной. Так же, как и автомобильная промыш-
ленность, авиаиндустрия будет обращаться 
к электротехнологиям, чтобы сократить воз-
действие на окружающую среду», — сказала 
она.  («интерфакс-Казахстан»)

ПерВАя инТернеТ-
ВОЙнА

Основатель сайта WikiLeaks Джулиан Ас-
санж заявил, что в Каталонии из-за плани-
руемого референдума об отделении региона 
от Испании началась первая мировая интер-
нет-война. Об этом он написал на своей стра-
нице в Twitter. По словам Ассанжа, это связано 
с тем, что жители и правительство региона 
используют сеть для организации референду-
ма о независимости. В ответ «испанские спец-
службы атакуют, замораживают телекомму-
никации, занимают здания операторов связи, 
ведут цензуру сотен сайтов, протоколов пере-
дачи данных», указал он. Ассанж также отме-
тил, что «происходящее в Каталонии — круп-
нейший на Западе конфликт между людьми 
и властями с момента падения Берлинской сте-
ны». Джулиан Ассанж добавил, что в 2017 году 
используются современные методы, начиная 
от VPN, прокси-серверов, «зеркал» и зашифро-
ванных чатов до интернет-слежки, цензуры 
в Сети, а также пропаганды с помощью ботов. 
Власти Каталонии провели референдум о не-
зависимости 1 октября. Как заявил официаль-
ный представитель правительства Каталонии 
Жорди Туруль, жители региона проголосова-
ли за независимость и отделение от Испании. 
По его словам, за выход автономии из состава 
Испании отдали свои голоса 2 млн 20 тыс. 
144 человека, что составляет 90% от общего 
числа избирателей. Однако премьер-министр 
страны Мариано Рахой заявил, что власти 
Каталонии провалили попытки провести ре-
ферендум о независимости, который в итоге 
привел к разрыву единства Испании. (lenta.ru)

ПОДАрОК  
ОТ FacEBooK

Социальная сеть Facebook сделала подарок 
многим пользователям, открыв доступ к облег-
ченной версии своего мессенджера по всему 
миру. Доступная в магазине Google Play про-
грамма под названием Messenger Lite заточе-
на под обмен сообщениями и лишена многих 
дополнений мессенджера Facebook, включая 
встроенные игры, функцию Stories, а также 
многочисленных фильтров и эффектов для пу-
бликуемых фотографий. Также Messenger Lite 
не поддерживает видеозвонки. Кроме того, 
приложение, которое было анонсировано год 
назад как альтернатива основному приложе-
нию Messenger для пользователей из развива-
ющихся стран, отличается сниженным потре-
блением трафика, а также более скромными 
требованиями к техническим характеристи-
кам Android-смартфонов. При этом Facebook 
пока что не выпустила версию Messenger Lite 
для iOS и, по всей видимости, не планирует в 
обозримом будущем. Стоит отметить, что это 
не первое приложение Facebook, получившее 
специальную облегченную версию. Ранее со-
циальная сеть представила упрощенный вари-
ант своего основного мобильного приложения 
для платформы Android. (newsru.com)

TElEGraM 
ПрОДОлЖиТ 
ЗАщищАТь 
ПереПиСКу

У Telegram не осталось юридических при-
вязок в России и Иране, так что атаки властей 
этих стран на мессенджер останутся без по-
следствий. Это заявил основатель Telegram 
Павел Дуров. Он пообещал продолжить за-
щиту контента пользователей России и Ирана 
из стран, «где уважают свободу». «К сентябрю, 
когда российские власти начали слать пред-
упреждения в наш лондонский офис, не оста-
лось никого, кого бы они могли бы атаковать 
в своей юрисдикции», — объяснил Павел Ду-
ров. В Telegram не обеспокоены попытками от-
дельных стран преследовать компанию за за-
щиту тайны переписки. Компания, по словам 
ее руководителя, постоянно готова порвать 
все личные и деловые связи с такими страна-
ми, чтобы у их властей не оставалось рычагов 
давления на Telegram. По словам Павла Дуро-
ва, российские и иранские регуляторы не об-
ращают внимания, что уже 2017 год и мир 
открыт и связан многочисленными связями. 
«Если вы принимаете архаичные законы, ко-
торые ограничивают свободы, все вы в итоге 
убьете свою экономику, — предупредил он. 
— За последние несколько лет Google, Oracle 
и Microsoft (Skype) закрыли в России отделы 
по разработкам, и их примеру последовали бо-
лее мелкие компании».  Напомним, Павел Ду-
ров недавно сообщил, что ФСБ в июле запроси-
ла у Telegram ключи шифрования. 14 сентября 
в отношении Telegram ФСБ составила прото-
кол об административном правонарушении. 
Предоставлять ключи шифрования спецслуж-
бам компании обязывают положения «пакета 
Яровой». (vedomosti.ru) 

 ▀ Дед хефнер и зайцы
Как Хью Хефнер построил империю Playboy

Адина Байкинова 

на пороге кабинета главного ре-
дактора стоит молодой человек. 
Высокий, слегка худощавый, с не-

изменной довольной ухмылкой на лице, 
он заявляет, что ему, как сотруднику 
компании, нужна прибавка к заработной 
плате. «Пять баксов», – заявляет он. Не-
слыханные деньги для пятидесятых годов, 
особенно если ты не журналист, а копи-
райтер в Esquire. Молодой человек был так 
уверен, что получит эти деньги, что от-
каз буквально вывел его из себя. «К черту 
вас, я открою свой собственный журнал», 
– кричит он и вылетает из кабинета глав-
реда, хлопнув дверью. Этот молодой чело-
век – двадцатипятилетний Хью Хефнер в 
1952 году – будущий основатель и главный 
редактор самого узнаваемого мужского 
журнала Playboy. Со временем у Playboy 
появились казино, телеканалы и ночные 
клубы, которые принесли своему основа-
телю более $40 млн. Но пока Хью – всего 
лишь рассерженный паренек, у которого и 
денег-то нет на открытие журнала. Одни 
лишь амбиции. О том, как строилась им-
перия Playboy – в материале «Капитал.kz».

Следуй за белым кроликом
Открыть свой журнал оказалось не так 
просто, как заявить об этом. В задумку 
Хью мало кто верил. Времена были не те. 
Сам Хью и его ровесники не так давно вер-
нулись с войны и ожидали возвращения 
«ревущих» двадцатых: праздника, беспеч-
ности и танцев до утра. Но все было на-
оборот. «Это было очень консервативное и 
авторитарное время в плане политики, со-
циальной части и сексуальности», – вспо-
минает Хефнер в интервью Fortune. 

Хефнер решил сыграть на нехватке сво-
боды и легкомыслия, предложив своему 
поколению новый стандарт жизни, завер-
нув все это в красивую обертку с едва оде-
той девушкой на обложке. Намного позже 
Барбара Нилс, редактор Playboy с 1970 по 
2003 год, скажет, что Хефнер как бы гово-
рил молодым людям, что можно быть од-
новременно сексуальными и умными. Все 
это было нормальным.

«Они могут пить Martini, слушать му-
зыку и покупать безделушки для своей 
квартиры. И это хорошо. Никто не мог с 
этим поспорить. Все были уверены, что 
так и должно быть», – вспоминает Нилс.

Идея журнала расцветала пышным 
цветом, но пока только в голове у Хефне-
ра. Денег на его создание не было. Хью 

обратился в банк, но все, что ему могли 
предложить, так это $600 за мебель из его 
квартиры. Отчаявшись найти хоть какие-
то деньги, Хефнер пошел на ужин к родне. 

«Я поехал домой к своим родным, чтобы 
занять у них немного денег. Отец отказал 
сразу же. Он тогда был бухгалтером 
и решил, что открытие журнала – не 
самые выгодные инвестиции. А вот мама 
отвела меня в сторону и сказала, что у 
нее припасена $1 тыс. Она тоже не верила 
в журнал, но верила в своего сына», – 
намного позже будет рассказывать Хефнер 
в интервью для Fortune.

В итоге в список главных инвесторов 
Playboy вошли мама Хэфа и его брат, 
который одолжил будущему издателю 
Playboy почти $8 тыс.

«Невозможно запустить журнал с такой 
суммой денег. Но я-то не знал об этом, так 
что я просто пошел и сделал это», – скажет 
Хефнер в том же интервью Fortune. 

Девушка с обложки
Найти девушку на обложку мужского 
журнала было нелегко, так что Хефнер 
пошел простым путем: за $200 он купил 
фото неизвестной молоденькой актрисы 
Джин Мортенсон, которое и поместил на 
обложку. К моменту выхода журнала Хью 
настолько разуверился в своей задумке, 
что даже решил не ставить дату выхода 
первого номера Playboy. На журнал ушли 
все деньги, Хью был в долгах. Чтобы поско-
рей распродать журнал и забыть обо всей 
этой истории, он назначил за журнал роз-
ничную цену в 50 центов. Как потом ока-
залось, девушка с обложки была Мэрилин 
Монро, а первый номер разошелся тира-
жом в 50 тыс. экземпляров за две недели. 
По некоторым данным, тот номер Playboy 
купил практически каждый третий сту-
дент университета. 

Вниз по кроличьей норе
Со временем дела у компании шли все луч-
ше. Тираж журнала увеличивался: количе-
ство проданных экземпляров перевалива-
ло за 8 млн копий с годовой прибылью в $11 
млн – то было время расцвета компании, 
и Playboy стал посматривать по сторонам 
в поисках дополнительных возможностей 
заработать на своем бренде. Благодаря 
своей большой любви к вечеринкам Хеф-
нер решил открыть сеть ночных клубов 
Playboy. Первое заведение появилось в 
Чикаго, родном городе Хью. Вслед за этим 
аналогичные клубы стали открываться на 
всем Восточном побережье. За плату в $25 

любой желающий получал символический 
«ключ» от клуба, к которому прилагалась 
бесплатная выпивка, ужин в ресторане и 
кабаре. Гостей обслуживали девушки в ко-
стюмах зайчиков (очередная задумка Хью), 
которые задавали атмосферу всего заведе-
ния. Импровизированные ушки, обтягива-
ющий боди, каблуки и пушистый хвостик 
сзади были постоянным атрибутом «зайчи-
ков». Трогать их, конечно, запрещалось. 
Для девушек Хефнер придумал свои неглас-
ные правила. Например, «зайчикам» запре-
щалось встречаться с гостями или другими 
сотрудниками за пределами заведения, же-
вать жвачку и распивать алкоголь. Вскоре 
к растущей компании присоединился брат 
Хефнера, который стал заправлять клуба-
ми, чтобы Хью мог сконцентрироваться на 
других направлениях.

Король вечеринок 
Постепенно Хью стал отходить от дел ком-
пании и работать из своего нового особ-
няка Playboy в Лос-Анджелесе. Дом для 
Хэфа купила сама компания, но сделано 
это было больше для поддержания имид-
жа денди, а не из каких-то коммерческих 
соображений. В этот же период Хефнер ку-
пил 119-метровый самолет, внутри кото-
рого находились танцпол, бар, несколько 
спален с главной кроватью с покрывалом 
из меха тасманийского опоссума. 

Если самолет Хефнер обслуживал из 
своего кармана, то новый дом ежегодно 
обходился в $1 млн компании. Деньги 
шли на оплату коммунальных услуг, мел-
кий ремонт и зарплату обслуживающе-
го персонала, а также регулярные вече-
ринки, которые устраивал хозяин дома. 
Вечеринки проходили примерно так: в 
очередной пятничный вечер в особняке 
Playboy было не протолкнуться. Селебри-
ти, актеры, писатели, молодые (и бога-
тые) люди в строгих смокингах, а также 
их девушки с горящими глазами замерли 
в ожидании хозяина дома. Пока официан-
ты в костюмах зайчиков снуют туда-сюда 
с подносами, уставленными бокалами с 
шампанским, людей внутри становится 
еще больше. В какой-то момент вся толпа 
оборачивается и смотрит в сторону лест-
ницы. Оттуда в окружении трех молодых 
девушек, которым навскидку нет еще и 
25, вальяжно спускается Хью Хефнер, ос-
нователь и главный редактор самого уз-
наваемого мужского журнала Playboy. В 
струящемся шелковом халате, с сигарой и 
в капитанской фуражке он приветствует 
собравшихся. Заглянуть к Хэфу на огонек 
было так же престижно, как попасть на 
вечеринку к Джею Гэтсби, персонажу «Ве-
ликого Гэтсби» Фицджеральда. Управлять 
всей компанией стала старшая дочь Хью, 
которая проработала на должности CEO в 
течение трех десятков лет. В 2016 году дом 
был продан за $110 млн новому владельцу, 
который позволил Хефнеру остаться в нем 
до тех пор, пока тот не умер в конце сентя-
бря этого года. 

Мэрлин Монро  
появилась на первой  
обложке журнала 
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ОфиСныЙ БрОнеВиК

Ничем не привлекательная снаружи чер-
ная Toyota Camry защитит своих пассажиров 
от стрельбы из автоматического стрелкового 
оружия. Североамериканская компания Inkas 
Armored со штаб-квартирой в Торонто вы-
пускает самые различные бронемашины – от 
монстров для спецназа и инкассаторских 
служб, до полицейских «круизеров» и за-
щищенных «гелендвагенов» и «кадиллаков» 
публичных персон медийной сферы. Однако 
есть в ее гамме и не столь заметные и пафос-
ные машины, по виду которых и не скажешь, 
что это – броневик. Самой бюджетной и ком-
пактной моделью в производственной линей-
ке фирмы является седан 2017 Toyota Camry 
XLE, с 3,5-литровым V6 и с уровнем бронеза-
щиты B6, рассчитанным на противостояние 
огню из АК-47 – наиболее популярного ору-
жия вооруженных радикалов. В стандартную 
комплектацию «бронесамяу» входят брони-
рование салона по периметру, пуленепроби-
ваемые стекла, усиленные дверные стойки 
и ряд других критически важных структур 
кузова, а также стальные диски в колесах, по-
зволяющие ехать и со спущенными шинами. 
Опционально седан можно оснастить допол-
нительной защитой из кевлара, интеркомом, 
проблесковыми маячками, автоматической 
системой пожаротушения, тормозами по-
вышенной мощности и пр. В общем, в Inkas 
Armored позаботились о безопасности не толь-
ко миллионеров и агентов спецслужб, но и не 
оставили без внимания менеджеров среднего 
звена и офисных сотрудников, которые озабо-
чены возможным покушением на их жизнь. 
Кроме того, в такой «Тойоте» будет спокойнее 
находиться в случае столкновения или же ата-
ки агрессивного водителя чужой машины. 

ПерВыЙ – ПОшел!

Криштиану Роналду раньше всех прочих 
мегазвезд спорта и шоу-бизнеса похвастался 
собственным Bugatti Chiron. Приобретение 
1500-сильного гиперкара обошлось игроку 
мадридского «Реала» в 2,5 млн евро. Несмо-
тря на впечатляющую цену «Широна», такая 
трата вряд ли сильно ударила по карману фут-
болиста: Роналду считается одним из самых 
высокооплачиваемых спортсменов в мире. По 
слухам, сейчас 32-летний португалец только 
в «Реале» получает 21 млн евро, а на следую-
щий сезон потребовал увеличить зарплату до 
40-45 млн евро, чтобы получать не меньше на-
падающего «Барселоны» Лионеля Месси или 
игрока «Пари Сен-Жермен» Неймара. Кроме 
того, Роналду является игроком националь-
ной сборной Португалии, а также получает 
отчисления от личных спонсоров. Роналду 
заслужил репутацию ярого ценителя спорт-
каров, не пропускающего ни одной новинки 
в этом сегменте: в начале месяца он похвастал 
новенькой Ferrari F12tdf с двигателем мощно-
стью 780 л.с. Как и Chiron, F12tdv выпущена 
ограниченным тиражом.

КруЧе S-КлАССА

Топовая модификация линейки фордов-
ских пикапов F-серии превзошла своей ценой 
флагманский седан немецкой марки. Базовое 
исполнение седана Mercedes-Benz S 450 в США 
стоит $89 900. В то же время цена новейшего 
Ford F-450 Super Duty Limited составляет $94 
455, а с налогами – и вовсе больше сотни ты-
сяч. Что же получает клиент, приобретая в 
дилерском салоне, по сути, утилитарный ав-
томобиль, на предках которого ездила лишь 
сельская Америка? Пикапы семейства Super 
Duty (это версии F-250, F-350 и F-450 увели-
ченной грузоподъемности) оснащены дизе-
лем Power Stroke V8 с отдачей 446 л.с. и 1254 
Нм и способны транспортировать за собой 
прицеп массой до 13,5 т – как правило, это 
либо кемпер, либо катер. Для полной гаран-
тии буксировки можно снабдить заднюю ось 
двойными колесами. Интерьер четырехдвер-
ной кабины предлагает максимум комфорта и 
комфортной оснастки из того, что выпускает-
ся для сегмента люксовых SUV за океаном. Это 
обитые кожей двух цветов сиденья с обогре-
вом (передние еще и с вентиляцией), отделка 
салона натуральным полированным деревом, 
камеры кругового обзора, помощник движе-
ния задним ходом с прицепом, полный набор 
электронных ассистентов, мультимедиаси-
стема Sync 3 и панорамная крыша. В довесок 
уникальность каждой машины серии подчер-
кивает табличка с выгравированным лазером 
порядковым номером экземпляра. Гарантиро-
ванная популярность весьма недешевой но-
винки с приставкой Limited в имени не явля-
ется в США чем-то особенным. Ведь, согласно 
данным продаж марки, больше половины пи-
капов F-семейства покупают в самых дорогих 
исполнениях Lariat, King Ranch и Platinum.

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

motor.kz

 ▀ Городские пижоны
Оксана Черноножкина

на рынок продолжают поступать 
новинки, и порой весьма привле-
кательные. К примеру, в классе 

компактных кроссоверов сейчас можно 
обзавестись спецверсией Nissan Qashqai, 
лимитированной версией Renault Kaptur 
и рестайлинговой версией нового поколе-
ния Kia Soul.

Самой горячей новинкой из вышепе-
речисленных городских пижонов являет-
ся японский кроссовер. Родоначальник 
сегмента компактных кроссоверов в этом 
году отмечет свой 10-летний юбилей. В 
честь этого события и была выпущена 
спецверсия с шильдиком «10 years». Тираж 
серии – всего 500 автомобилей. Продажи 
начались 3 октября, так что если вам инте-
ресно приобрести такой автомобиль, есть 
смысл поспешить с заказом.

Помимо шильдика, Qashqai юбилей-
ной спецверсии от стандартного отлича-
ют яркие красные накладки – они идут 
на корпусах боковых зеркал, багажнике и 
переднем бампере, а также красные мол-
динги. Палитра окраски кузова включает 
черный, серый, серебристый и жемчуж-
но-белый цвета. Уровня оснащения два – 
QE+ и LE+. В обоих 
доступны муль-
тимедийная 
с и с т е м а 

Nissan Connect 2.0, 
передние и задние датчики 
парковки, система кругового об-
зора Around View Monitor и прочие по-
лезные опции. Приятная мелочь – бренди-
рованные коврики с вышитым логотипом 
спецсерии. Также за дополнительную пла-
ту на Nissan Qashqai «10 years» можно будет 
установить GSM-сигнализацию премиум-
класса Pandora c бесключевым автозапу-
ском версии D335. Управление этой сигна-
лизацией возможно не только с брелока, 
но и через мобильное приложение, кото-
рое работает на платформе Android или 
IOS, а встроенный иммобилайзер с мини-
атюрным брелоком-меткой обеспечивает 
профессиональную защиту автомобиля.

В свою очередь прием заказов на ли-
митированную серию Renault Kaptur 
– французского кроссовера, бешеными 
темпами набирающего популярность на 
рынках стран СНГ, начался еще в сентя-
бре. Версия Extreme доступна покупа-
телям в эксклюзивном цвете «слоновая 
кость» с коричневой крышей. Также 
автомобиль можно будет приобрести в 
цветах «Коричневый каштан» и «Черная 
жемчужина» с крышей черного цвета или 
цвета слоновой кости. Еще одно внешнее 
отличие лимитированной серии от стан-
дартного исполнения – полностью свето-
диодная головная оптика c технологией 
Pure Vision. Венчают образ коричневые 
легкосплавные диски Steppe на 17 дюй-
мов и хромированный бейдж с надписью 
Extreme на крыльях кузова.

Стилистика внешнего образа продол-
жается и в оформлении салона. Сиденья 
выполнены из эксклюзивной комбиниро-
ванной кожи дымчато-коричневого цве-
та с перфорированными декоративными 
вставками черного цвета и стильной беже-
вой прострочкой, на порогах установлены 
накладки из нержавеющей стали с назва-
нием лимитированной серии, а блок кли-
мат-контроля получил подсветку лунного 
цвета. Также в салоне появилось электро-
хромное зеркало заднего вида с автома-
тическим затемнением, а макияжное зер-
кало в солнцезащитном козырьке теперь 
имеет подсветку. Вообще оснащение у 
француза весьма богатое: мультимедий-
ная система Media NAV 3.0 с 7-дюймовым 
сенсорным экраном, двухзонный климат-

контроль, ключ-карта «Свободные руки», 
круиз-контроль, система дистанционного 
запуска двигателя Renault Start, функция 
дополнительного освещения поворотов и 
т.п.

Kaptur Extreme доступен с двумя вари-
антами двигателей – объемом 1,6 и 2,0 
литра. Первый работает в паре с бессту-
пенчатой автоматической трансмиссией 
CVT X-Tronic, второй – с «автоматом» либо 
«механикой».

И наконец – рестайлинговая версия Kia 
Soul нового поколения. Из всей троицы он 
был показан миру раньше всех, но дольше 
всех добирался до нашего рынка. Показа-
ли его еще осенью прошлого года в Пари-
же, а продажи у нас начались только когда 
он встал на конвейер завода «Азия Авто» 
в Усть-Каменогорске – увы, таковы были 
договоренности автопроизводителя с дис-
трибьютором. Вы спросите, чем он инте-
ресен, если это не спецверсия и не лими-
тированная серия? Начнем с того, что Kia 
Soul уникален сам по себе – в плане дизай-
на похожих на него на нашем рынке нет. 
Название модели не зря переводится как 
«душа». Автомобиль у корейцев действи-
тельно вышел душевный. И стильный – 
как никак рисовал его сам Петер Шрайер.

После обновления модель, как и ожи-
далось, сохранила все свои основ-

ные черты – квадратную фор-
му, большое остекление, 

невероя т н у ю 
харизму. Дорож-

ный просвет у новинки 
не ахти – всего 153 мм, но по разбитым 
сельским дорогам можно передвигаться 
без опаски, о чем говорит и профилиро-
ванная защитная накладка-фартук спере-
ди.

Новый Soul щеголяет теперь с ксеноно-
выми фарами, в салоне появились новое 
регулируемое как по углу наклона, так и 
по вылету рулевое колесо, кресла с хоро-
шей боковой поддержкой, более дорогие 
материалы отделки. Приборная панель 
доступна в двух вариантах: стандартная 
комплектуется аналоговыми приборами, 
в топовых версиях фирменная панель 
Supervision оснащена цветным 4,3-дюй-
мовым дисплеем маршрутного компью-
тера. Есть подогрев передних и задних 
сидений, руля, зоны покоя стеклоочисти-
телей и форсунок стеклоомывателя, на-
ружные зеркала имеют электропривод, а у 
сидящих на заднем ряду теперь есть «под 
рукой» собственный USB-разъем для удоб-
ной зарядки планшета или смартфона.

Из электронных помощников хотелось 
бы выделить системы помощи при экс-
тренном торможении (BAS), при старте на 
подъем (HAC), динамической стабилиза-
ции (VSM) и предупреждения об экстрен-
ном торможении (ESS).

В топовых версиях нового Soul также в 
наличии система бесключевого доступа в 
салон и запуска двигателя кнопкой, пано-
рамная крыша либо люк с электроприво-
дом, система предупреждения об объек-
тах в слепой зоне (BSD) и «помощник» при 
выезде с парковки задним ходом RCTA.

Линейку двигателей составляют два 
бензиновых двигателя – 124-сильный ат-
мосферник объемом 1,6 литра и 2,0-ли-
тровый мотор мощностью 154 л.с. Первый 
может работать как с «механикой», так и 
с «автоматом». Второй – исключительно с 
АКПП. Привод у Soul –передний. Подвеска 
имеет простую, на надежную схему: спе-
реди – стойки McPherson, сзади – торси-
онная балка. Гарантия на автомобиль – 5 
лет. Плюс его можно купить по программе 
льготного кредитования. 

 ▀ 110 тонн на буксир 
– да запросто!

Компания Jaguar Land Rover не пере-
стает удивлять. Совсем недавно на 
автосалоне во Франкфурте на их 

стенде красовался LR Discovery, создан-
ный для тех, в ком неистребим дух при-
ключений. Теперь же они представили 
Disco, который способен взять на буксир 
автопоезд массой 110 тонн!

И это не просто красивые слова, а под-
твержденный факт – на севере Австралии 
LR Discovery Td6 тащил за собой грузовик 
с семью прицепами общей длиной в 100 
метров на протяжении 16 км со средней 
скоростью 44 км/ч! Согласитесь, это до-
рогого стоит, ведь, согласно паспортным 
данным, максимальный буксировочный 
вес для этого автомобиля составляет все-
го 3500 кг по дорогам общего пользова-
ния. Это значит, что в авто заложен трой-
ной запас прочности!

Каких-то специальных настроек или 
доработок автомобиль не получил. Он был 
оборудован новым турбодизельным дви-
гателем объемом 3,0 литра и мощностью 
258 л.с., стандартной восьмиступенчатой 
автоматической коробкой передач и, есте-
ственно, системой полного привода. А для 
того чтобы буксировать прицепы было 

легче, автомобиль оснащен технологией 
Advanced Tow Assist. Она помогает снизить 
стресс при маневрировании с прицепом. А 
именно: используя изображение камеры 
заднего вида, выведенное на центральный 
экран, водитель может установить жела-
емый курс трейлера с помощью системы 
Terrain Response 2. В соответствии с ука-
заниями автомобиль сам направит при-
цеп куда необходимо. Также для удобства, 
практичности и улучшения тяговых спо-
собностей Discovery оснащается следую-
щими системами: Trailer Light Test позволя-
ет протестировать световые огни прицепа, 
не выходя из автомобиля; Rear Height Assist 
дает возможность снизить или повысить 
высоту задней части автомобиля, чтобы 
легче присоединить трейлер; Hitch Assist 
направляет к точке соприкосновения с 
прицепом, отображая траекторию на сен-
сорном экране; Nose Load Measurement по-
зволяет проверить присоединенный вес с 
помощью шкалы буксировки, чтобы избе-
жать опасных перегрузок; Trailer Stability 

Assist обнаруживает раскачивание при-
цепа и принудительно снижает скорость 
автомобиля, чтобы вернуть водителю кон-
троль над ситуацией. 

Столь красочная рекламация возмож-
ностей автомобиля – весьма эффектный 
пиар-ход к моменту выхода на рынок LR 
Discovery 2018 года, который уже совсем 
скоро будет доступен и казахстанским по-
купателям. Новый Disco получил мульти-
медийную систему Touch Pro с 10-дюймо-
вым сенсорным экраном на центральной 
консоли, проекционный дисплей, систему 
ионизации воздуха и интерактивный TFT-
щиток приборов. Последний обеспечивает 
высококачественное изображение с иллю-
зией объемной поверхности, которое каж-
дый водитель сможет персонализировать 
и настроить на свой вкус. Помимо прочего 
автомобиль будет доступен в комплекта-
ции с четырехцилиндровым бензиновым 
двигателем Ingenium мощностью 300 л.с.

Кстати, буксировка 110-тонного автопо-
езда – далеко не первый рекорд Disco. С мо-
мента выпуска в 1989 году оригинальный 
Discovery I использовался для буксировки 
поезда, а в прошлом году премиальный 
компактный внедорожник Discovery Sport 
тащил за собой три железнодорожных ва-
гона на уровне 26 метров над Рейном. 


